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DE LA DIRECTORA

Mujer y Poder es una revista mensual que circula primordialmente por suscripciones. Su línea editorial de análisis político carece de tendencias partidistas y 
procura la justicia social, la equidad de género y la participación ciudadana. Mujer y Poder es, además, un foro abierto para la manifestación de toda clase de 
ideas, sugerencias y denuncias ciudadanas de tal manera que las mismas incidan en las decisiones de los gobernantes. Este espacio está expedito sin más limite 
que el respeto  a la vida privada de las personas, a la moral y a las buenas costumbres. Mujer y Poder carece de censura previa y los textos son responsabilidad 
exclusiva de los articulistas.

Natalia Vidales de Bitterlin
Directora General

Contrastes 
de Navidad 

Muchos mexicanos disfrutamos la Navidad y la 
llegada del Año Nuevo  en compañía de nuestros 
seres queridos, entre abrazos y celebraciones por 

estar juntos, con vida y salud.

Muchos gozamos estos días en familia pero…una vez 
más, hubo quienes no tuvieron la misma suerte.  Nuestros 
queridos paisanos que trabajan fuerte en el área de 
agricultura -sobre todo-, en el vecino país del norte, 
pasaron las de Caín para tratar de pasar estas fechas con sus 
familiares radicadas en  diversas ciudades de la República  
pero… no lo lograron.   

Con boleto de avión -de la línea Volaris-  se quedaron en el 
aeropuerto de Tijuana porque como sucede cada diciembre, 
la aerolínea hizo de las suyas: sobrevendió boletos y dejó 
sin lugar a quienes desde meses atrás habían asegurado su 
pasaje.  A ellos, a los más desprotegidos,  porque son quienes 
no pueden defenderse, quienes no tienen oportunidad de 
hacerlo y quienes por lo mismo…se quedan callados.

En Tijuana, fuimos testigos del caos imperante en esta 
temporada y quienes laboran en el área de traslado (uber, 
taxis, camiones) nos comentaron que desde mediados 
del mes se presentaron estos atropellos. Decenas o tal vez 
miles de personas de apariencia humilde, familias enteras 
con niños, jóvenes y adultos mayores, se quedaron varados 
en la frontera sin poder llegar a sus casas para pasar la 
ansiada temporada navideña.  Ellos, los conductores, vieron 
la frustración de los migrantes y nos comentan que fueron 
frecuentes las lágrimas de impotencia y tristeza. 

No hubo, al igual que otros años, a quien acudir para 
interponer su queja. Tuvieron que hacer gastos extras  
y permanecer en hoteles por varios días -y horas en el 

aeropuerto- hasta que, pasada la Navidad, lograron el 
traslado.  No hubo ninguna autoridad que pusiera orden…
como no lo ha habido en el pasado.  Por ello, los abusos 
continúan y se dan no solo en Tijuana sino en todo el país. 

Tan sencillo que seria tener un Módulo de Quejas -de la 
Secretaría de Turismo y/o de Profeco- en los aeropuertos 
para que de forma inmediata pusieran orden sobre todo 
para que nuestros paisanos -que tan duro trabajan y que 
tanto han padecido- llegaran a su destino, a disfrutar de las 
muy merecidas y esperadas vacaciones. 

Sin duda, pese a tanto inconveniente y abuso, ellos seguirán 
viniendo a México y seguirán pagando a Volaris por sus 
boletos -porque no hay de otra-. El deseo que abrazar a la 
familia  es más grande  que cualquier abuso al que puedan 
enfrentarse. 

Pero las autoridades gubernamentales tienen una deuda 
con ellos y debemos resaltarla para parar esos atropellos y 
dar a los migrantes la certeza de que en su país hay orden 
y respeto y que sus esfuerzos no serán en vano al venir a 
visitar a familiares y amigos la próxima Navidad.

No debe de permitirse que esta anómala y lacerante  
situación continúe porque los más afectados son estos 
trabajadores mexicanos que -no por gusto- dejaron a sus 
familias para emplearse  en el extranjero buscando un 
mejor futuro. 

¿Tendrá que pasar un año más para que haya una efectiva 
solución a esta problemática? Si empiezan ahora mismo  
seguro podrán implementar una estrategia efectiva que 
logre el respeto para el usuario -eso, si logran empatía con 
los afectados. No es mucho pedir, solo lo justo. 
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QUÉ HAY DE NUEVO?¿
Serrat cumple 80 años

y deja de “Vagabundear”
En 1971 -hace 53 años- salió el octavo 
álbum musical, Mediterráneo de 
Joan Manuel Serrat  y resultó el más 
escuchado y vendido de todos.

 “Insuperable” se le califi có entonces, 
pero resultó que el cantautor español  
sorprendió con piezas posteriores 
aun o tan fabulosas como las de ese 
volumen. 

Mediterráneo trae por ejemplos, la 
propia Mediterráneo, Aquellas Pequeñas 
Cosas, La Mujer que yo quiero y Vencidos; 
pero luego vinieron La Fiesta, Penélope, De Cartón Piedra, Un Día Mas, y Señora, sin olvidar la previa de Cantares que nos iluminó 
en aquellas épocas, y Las Nanas de la Cebolla con letra de  Antonio  Machado,  a las que Alberto Cortés le puso música y Serrat le 
cantó al mundo. Entre tantísimas joyas más.   

Nosotros adquirimos y escuchamos sin cansarnos una y otra vez Mediterráneo el mismo año en que se estrenó y recordamos 
ese día como si fuese no ayer, sino ahora mismo – sobre todo porque su poesía  endulzó el ambiente musical de la juventud de 
aquel entonces contrastándola con la estridencia de Los Beatles, The Rolling Stones o de los Creedence; o con la profundidad de 
Los Sonidos del Silencio, de Simón & Garfunkel –inspirada en el asesinato de Kennedy- o la imaginativa de Mr. Tambourine y la de 
“protesta” en la Respuesta Flota  en el Viento, de Bob Dylan, en plena guerra de Vietnam, etcétera.        

El  27 de diciembre Serrat cumplió 80 años de edad luego de una carrera artística de más de 50 calendarios -en los primeros y 
segundos de los cuales se  granjeó la enemistad del resabio de la  dictadura franquista no solo por ponerle música y popularizar la  
obra del  poeta  Antonio Machado, sino por atreverse a grabar inicialmente  en catalán, el idioma de la siempre independentista 
región de Cataluña -sin olvidar a Miguel Hernández y a García Lorca. Además Serrat se atrevió a lo que, en aquel entonces era, al 
menos,  irreverente: en Vagabundear, dice: “…mi patria y mi guitarra las llevo en mí / una es fuerte y es fi el…la otra un papel”; y 
en La Fiesta: “ juntos los encuentra el sol / empapados en alcohol madreando a una muchacha” -que le corrigieron por “abrazando 
a una muchacha”. 

Con motivo de sus 80 inviernos Serrat recibió -entre otros homenajes- la Medalla de Honor de la Sociedad General de Autores y 
Editores (SGAE) la cual recibió añadiendo, con su característica ironía, que ahora lo premiaban por “estar viejo” -no como antes, 
por sus canciones- aunque, desde luego, agradecía la distinción  porque estaba “contento de haber llegado hasta aquí”.   Esta vez, 
sin embargo, no se fue sin la respuesta, cuando el presidente de la SGAE, Antonio Onetti, le dijo que “la trascendencia de esta 
medalla la otorga quien la recibe” y califi cándolo no  de “viejo”, sino de “clásico”.  

Visiblemente emocionado -cosa también de la edad y desde luego por su siempre humildad personal  mezclada con el orgullo 
de tanto éxito profesional- aclaró que luego de su retiro de los escenarios el 2022, le ha sido imposible desaparecer de la vida 
pública, quizá por la sencilla razón de que “todavía no me he retirado de la vida”, así que habrá apariciones furtivas sin que 
tampoco sean como cuando “un ladrón te acecha detrás de la puerta” (frase de su composición Aquellas Pequeñas Cosas).      

Serrat  se despidió del evento  diciendo que “es mejor decir adiós cuando no hay desafección de la gente, consciente de que la 
edad obliga a poner límites. No me gusta mucho el camino para donde voy, pero como sé  que no lo puedo cambiar, corre y saca 
de ello todo lo bueno que puedas”, con  lo cual  provocó  una ovación y aplausos de pie en la concurrencia.

En ese punto imposible no recordar el párrafo aquel -en otra época de su vida, cuando apenas empezaba y todo estaba por 
venir- de Vagabundear en que dice : “Es hermoso partir sin decir adiós / serena la mirada, fi rme la voz/  es muy largo el camino 
para mirar atrás. Qué más da aquí o allá”; y de Mediterráneo: “Quizás porque mi niñez sigue jugado en tus playas/ y escondido tras 
las cañas duerme mi primer amor, llevo tu luz y tu olor por dondequiera que vaya”; y más adelante: “ Ayy!, si un día para mi mal 
viene a buscarme la parca / empujad al mar mi barca en un levante otoñal y dejad que el temporal desguace sus alas blancas. Y 
a mí, enterradme sin duelo…”

“Me retiré de los escenarios, no de la vida”, dijo Joan Manuel Serrat -foto der.- en la reciente celebración al cumplir 80 años de 
edad. En la imagen izquierda la portada de su icónico disco Mediterráneo, lanzado en 1971, hace 53 calendarios. 
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La leve mejoría económica en términos generales junto al 
control de la infl ación, así sea marginalmente, han permitido el 
consenso entre empresarios y gobierno para aumentar el salario 
mínimo en un 20% a partir de este mes de enero -aunque el 
fantasma de la economía informal crece en la misma o mayor 
proporción para escaparse de esa nueva obligación. 

El año pasado, por otra parte, se incrementó al doble el número 
de días de vacaciones de los trabajadores y para este año está 
previsto el aumento de la prima vacacional y la disminución 
de la jornada laboral de 40 horas semanales -en vez de las 48 
actuales- y el pago del  doble del aguinaldo; así como, también, la 
implementación de seguro del desempleo y la incorporación al 
Infonavit de trabajadores independientes, entre otros benefi cios. 

Lo anterior, desde luego, suena bien; pero resulta que el 70% de 
los empleos en México son informales y esos trabajadores no 
tendrán acceso a ninguna de esas reformas, cuya carga recae 
sobre el sector patronal formal de la economía y ahí se verá si la soporta. Suerte. 

Nuevo Salario Mínimo y más
prestaciones laborales, pero…

El pago de la nómina y de las obligaciones patronales,  que hasta hace unos años no era 
la  principal carga de las empresas  --cuando los empresarios hacían como que les pagaban 
a los trabajadores y estos hacían como que trabajaban—se han venido incrementando y 
con ello las relaciones obrero patronales igual tendrán que ajustarse.     

Resulta que la candidata del Frente por México, Xóchitl Gálvez, “dada por muerta” 
por la 4T está más viva que nunca innovando en su precampaña presidencial, 
ahora con la utilización de drones que aparecen en el cielo -por lo pronto en la 
CDMX, pero cuyo espectáculo se anuncia a nivel nacional- con mensajes alusivos 
a la competencia electoral.

Apenas el mes pasado dimos cuenta en este mismo espacio de la utilización de 
robots con inteligencia artifi cial presentando la campaña de Xóchitl Gálvez en la 
redes,  y ahora aparece esta otra novedad que renueva el ánimo de la oposición y 
de los  ciudadanos que la apoyan. 

Luego de una inicial irrupción de la senadora Xóchitl a mediados del año pasado  
-cuando fue a tocar en la madrugada la 
puerta del Palacio Nacional exigiendo 
su derecho de réplica ante falsedades 
de AMLO en su contra- y que le 
granjeó el califi cativo de fenómeno 

político rumbo a las elecciones del dos de junio -en que pasó de aspirante a la 
jefatura de la CDMX a buscar la presidencia misma de la República- pareció venir una 
baja en la intensidad de su campaña, pero luego de la creatividad con el robot  y ahora 
con los drones -sin demérito de las giras continuas  en todo el país- queda claro que se 
trata de ir dosifi cando las sorpresas. 

Estas “xochitlseñales” “desde el cielo” hacen que vuelva a escalar en las redes su 
nombre   convirtiéndolas en “benditas” en materia de   publicidad -ahora  reproducidas  
incluso en medios de comunicación que habían dejado de publicitar a la precandidata 
del PAN-PRI-PRD -en “acuerdos con el gobierno para apoyar a Clauida Sheinbaum-  
denunciados por Xóchitl. Pero la genialidad  del uso de drones  ha obligado a publicar 
la nota o quedarse al margen de los acontecimientos. 

El pasado 28 de diciembre el nombre de la candidata del Frente 
Opositor, Xóchitl Gálvez -formado por drones luminosos apareció 
en los cielos de la CDMX para sorpresa de los habitantes que 
reprodujeron las imágenes en las redes. Con ello, Xóchitl repunta de 
nuevo y da muestra de cómo  desde la campaña  la tecnología y la 
innovación serán la norma en su gobierno.

En algunas llamativas imágenes “celestiales” aparecía la palabra 
Xóchitl y un corazón; y en otras -como esta- la frase “Feliz Fin 
de Amlo”, muy celebrada en las redes por correligionarias del 
Frente por México y que, por otra parte,  “ha caído como bomba”  
y prendido las alarmas en el o� cialismo. 

Otra novedad de Xóchitl Gálvez:
Drones en la Política



*Rafael Antonio Vidales

Hoy, en que deberíamos estar celebrando que una mujer más  haya accedido  al importante cargo de Ministra de la Corte -para 
ser la quinta, entre seis hombres- y estarle escuchando un discurso relativo a esa paridad y sobre la necesaria perspectiva de 
género en la aplicación de la justicia, resulta que el desaseo de su nombramiento polariza las opiniones: ella, defendiendo su 

afi nidad al gobierno actual; y la oposición machacando su dependencia con el presidente.    

En efecto, el más importante  nombramiento de fi nales del  año pasado en nuestro país fue el de la morenista Lenia Batres Guadarrama 
como nueva Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

Su elección empezó  mal desde un principio (sic) cuando el hoy  exministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea  renunció a su cargo,  en un 
hecho por demás inédito sin más causa que sumarse a la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum; como también fue inaudito, 
por decir lo menos, que la nueva Ministra, Lenia, haya sido nombrada directamente por el presidente López Obrador sin el aval del 
Senado de la República. 

Por lo visto  hemos estamos viviendo una serie de acontecimientos insólitos durante el actual gobierno federal sin saber –ni mucho 
menos- hasta donde iremos a parar; aunque se advierte, en ellos, el afán monopolizador del poder del mandatario –convertido en 
mandamás- López Obrador. 

Como ya es conocido -por sobre informado- la sucesión de los ministros de la Corte responde a una terna de personas que el 
presidente manda al Senado para que este elija, por mayoría califi cada, al o a la nueva Ministra; y al no lograrse quórum -como 
sucedió- el ejecutivo envía una segunda terna. Pero en esta ocasión –por 
primera vez en la historia- quienes las integraban eran no solo subalternas 
del presidente sino militantes de su partido, en contra de los perfi les de 
independencia política  que prevé la Constitución para ese efecto, motivo 
por el cual la terna fue desechada. 

Así las cosas –también previsto por la Carta Magna- el presidente nombró, 
directamente a la nueva Ministra, recayendo el cargo en quien  llevamos 
en la portada de este Año Nuevo: Lenia Batres. 

Esta es la primera vez que un mandatario usa la facultad que le da 
el artículo 96 de la Constitución mexicana para, en última instancia, 
designar directamente a un juez del máximo tribunal del país la cual es 
solo una forma extrema -poco ortodoxa y muy cuestionable para resolver 
el asunto- muy alejada de la intención del constituyente de consensuar 
con el Legislativo la moción,  pero conveniente a los intereses autócratas 
del presidente.

El nombramiento, pues, es legal, pero sin el aval del Senado adolece del 
apoyo que, también, la Constitución prevé para su debido ejercicio: por 
ejemplo, algunas voces señalan que quizá al presidente –en su afán de 
incondicionalidad del mayor número de ministros posible en el Poder 
Judicial para que sus decisiones no sean revocadas por el máximo tribunal 
del país- no le importe lo desaseado del nombramiento…pero a ella sí 
debería importarle porque ejercerá el cargo -por 15 años- con ese vicio de 
origen, por no decir que con ese estigma.

Afortunadamente, el rumbo de los acontecimientos puede cambiar 
porque ya de Ministra ella -Lenia- no será ya su  subordinada. Al respecto 
tenemos los precedentes de que de cuatro ministros impulsados por 
el presidente  en la Suprema Corte durante su sexenio, dos le salieron 
“conservadores” (sic) que han votado la inconstitucionalidad de algunas 
de sus iniciativas -solo unas cuantas, en realidad, pero no la unanimidad  

PORTADA

Lenia Batres
Cuestionada Ministra de la 

Suprema Corte
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Batres es la quinta ministra de la Corte nombrada por López Obrador. El presidente ha apostado 
en esta ocasión por alguien de sus círculos más cercanos para evitar que la elegida se le vuelva en 
contra, como le ocurrió ya con dos de ellos. Sin embargo nada se lo garantiza.   

presidente manda al Senado para que este elija, por mayoría califi cada, al o a la nueva Ministra; y al no lograrse quórum -como 
sucedió- el ejecutivo envía una segunda terna. Pero en esta ocasión –por 
primera vez en la historia- quienes las integraban eran no solo subalternas 
del presidente sino militantes de su partido, en contra de los perfi les de 
independencia política  que prevé la Constitución para ese efecto, motivo 

durante su sexenio, dos le salieron 
“conservadores” (sic) que han votado la inconstitucionalidad de algunas 
de sus iniciativas -solo unas cuantas, en realidad, pero no la unanimidad  
“conservadores” (sic) que han votado la inconstitucionalidad de algunas 
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a su favor  que él quisiera, como si fuesen sus subordinados y 
que no lo son, sino integrantes de otro poder, el Judicial, dentro 
de la división del mando de la República  como principio rector 
de la democracia y sus contrapesos institucionales. 

En efecto, los ministros Juan Luis González  Alcántara y la 
ministra Ana Margarita Ríos-Farjat han dado algunas  muestras 
de autonomía al ajustar  las iniciativas presidenciales a los textos 
de la Carta Magna, lo cual les ha valido incluso insultos desde el 
Palacio Nacional -contrastado con los votos siempre a su favor 
de las ministras venales Jasmín Equivel y Loretta Ortiz Ahlf 
quienes a pedido expreso del mandatario no le mueven “ni una 
coma” a sus decisiones pese a su obvia inconstitucionalidad. 

Un poder de la mayor importancia

La nueva Ministra, Lenia Batres -con antecedentes de activista 
y “porra” universitaria en su juventud, aunque con estudios y 
dedicación sobresaliente- ha hecho declaraciones un tanto 
ambivalentes respecto de su actuación ya como Ministra, 
lo cual da esperanza de que, al margen de su ideología 
“progresista”, prevalezca en sus ejecutorias y votaciones  en el 
pleno de la Corte el orden constitucional, el único  al que sus 
integrantes se deben. 

Por ejemplo,  en la primera entrevista 
que dio -para el diario ofi cialista La 
Jornada- se defi nió como “una ministra 
legítima y de izquierda… pero añadió 
que “no llega condicionada”  y que el 
pertenecer a Morena “no le impone 
ningún tipo de confl icto con sus 
labores en la Suprema Corte”.  Y agregó 
-recordando datos históricos- que de 
los 203 ministros nombrados desde 
1917, al menos 160 pertenecieron 
a un partido político y “si mal no 
recuerdo  nueve fueron secretarios de 
Gobernación inmediatamente antes de 
ser nombrados para la Corte…mi caso 

no es excepcional  si recordamos que, en la historia reciente Eduardo Medina Mora y Sergio Aguirre Anguiano, eran militantes activos 
del PAN” –lo cual, efectivamente, así fue…pero, habría que agregarle  todos han llegado con la aquiescencia de la oposición en el  
Senado y, además, no fueron subordinados al presidente en turno.  El ser militante de algún partido político -le recordaríamos a la 
Ministra.  no es el ¨tache¨  que se le pone a su nombramiento porque, efectivamente, no es ningún delito u obstáculo ser militante de 
algún partido político no es impedimento para que el ciudadano pueda  ocupar un cargo en el poder ejecutivo, legislativo o judicial.  

Como sea, aun si la nueva Ministra resuelve “todo” a favor del presidente -como Jasmín y Loretta- se trata de tres votos contra ocho  
independientes, faltándoles uno, el cuarto, para impedir la declaratoria de inconstitucionalidad de sus dictados –pero sin olvidar 
que, de ganar la candidata ofi cial a la presidencia del país, Claudia 
Sheinbaum, podría sobradamente conseguirlos en los primeros años 
del siguiente sexenio en que cuatro ministros terminan su función: 
Luis María Aguilar (el 2024); Jorge Pardo Rebolledo (el 2026); y 
Alberto Pérez Dayán y Alfredo G. Ortíz Mena (el 2027), colocando ahí 
a supuestos incondicionales… siempre con el riesgo, claro, de que 
ejerzan su autonomía, imparcialidad e independencia. 

Si quieres perder un amigo, nómbralo ministro de la Corte

El presidente estadounidense Eisenhower decía que para perder a un 
amigo, no había nada como nombrarlo ministro; y que los dos errores 
más importantes que había cometido ambos estaban sentados en la 
Suprema Corte de Justicia.  Lo dijo porque nombró a personas que iban a 
ser cercanas a su visión; sin embargo, probaron que eran  independientes 
y que privilegiaron el respeto a la Constitución por sobre las categorías 
políticas –por lo demás, siempre circunstanciales.  

Lo anterior  no es excepcional cuando  en todos los países del mundo, 
incluso en  los más desarrollados donde más se respeta la división de 
poderes, los presidentes nombran directamente a quienes vayan a ocupar 
el cargo. Lo que es diferente en México, es que el procedimiento pasa por  
el  Senado. Y si no se logra el consenso legislativo el mandatario decide por 
su cuenta, dejando muy mal parados a todos, incluyendo a la electa. 

a su favor  que él quisiera, como si fuesen sus subordinados y 
que no lo son, sino integrantes de otro poder, el Judicial, dentro 
de la división del mando de la República  como principio rector 

En efecto, los ministros Juan Luis González  Alcántara y la 
ministra Ana Margarita Ríos-Farjat han dado algunas  muestras 
de autonomía al ajustar  las iniciativas presidenciales a los textos 
de la Carta Magna, lo cual les ha valido incluso insultos desde el 
Palacio Nacional -contrastado con los votos siempre a su favor 
de las ministras venales Jasmín Equivel y Loretta Ortiz Ahlf 

La Ministra Lenia Batres Guadarrama rindió protesta el pasado 14 de diciembre en el Senado y lo hizo con la mano izquierda, una muestra simbólica que tiene que ver con su � liación política  desde el Partido Socialista Uni� cado de México, hasta Morena, pasando por el PRD y por su activismo estudiantil en la UNAM. Su auténtica carrera de izquierda -a diferencia del mero populismo de AMLO- podría signi� car su independencia. 

integrantes se deben. 

A la nueva ministra ya le tomaron medidas para su toga que tendrá, como la del resto de sus compañeros, una manga más ancha que la otra, 
para recordarles su obligación de equilibrar la interpretación estricta de la ley con la de la realidad y el principio pro persona, así como del 
trato igual a los iguales y desigual a los desiguales. 

¿Quién es?
De 57 años de edad, oriunda de la capital del país, bautizada Lenia en 
honor de Lenin, el ideólogo de la Revolución Rusa, es Licenciada en 
Derecho por la Universidad Humanitas y con maestrías  por la UNAM 
en Derecho Penal, y un doctorado sobre Estudios de la Ciudad y Gestión 
Pública -en curso dado que está en duda su procedencia al no haberse 
titulado con tesis profesional, sino por el curso de   una maestría. 

Es hermana del actual jefe de gobierno de la CDMX ,Martí; y de 
Valentina, de los mismos apellidos; fue exdiputada local y  federal; y es 
militante en activo de Morena.  

Batres era -antes de su llegada a la Corte- consejera adjunta de 
Legislación y Estudios Normativos de la Consejería Jurídica del 
Ejecutivo Federal; y previamente fue asesora en el Gobierno de López 
Obrador cuando estuvo al frente de Ciudad de México (2000-2005) y 
en la alcaldía Tlalpan, cuando era gobernada por la ahora candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum.

Entre 2000 y 2002, fue directora general jurídica y de Gobierno de la 
delegación Cuauhtémoc -que el 2021 ganó el PAN- demarcación que 
alberga el Centro Histórico de la ciudad donde se encuentra el Palacio 
Nacional. 
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Voto “razonado” de Lenia Batres

La Ministra Lenia Batres Guadarrama afi rma 
que llega al máximo tribunal sin ningún otro 
compromiso que el de defender la Constitución, 
la democracia y el interés de la sociedad, pero  con 
el propósito de representar en la  SCJN a quienes 
raramente son escuchados en estos ámbitos. 

“Me gusta pensar en el derecho como 
instrumento fundamentalmente de defensa de 
derechos colectivos y de justicia individual, que 
se desprende de lo que llamamos las condiciones 
de vulnerabilidad de las personas o la ley del 
más débil (concepto del jurista Luigi Ferrajoli). 
Creo que es muy importante que la gente sepa 
que la justicia es posible, desinteresada y puede 
haber resoluciones que no estén amarradas a 
intereses predeterminados, que son casualmente 
los de los poderosos de siempre” –incluidos los del 
presidente, falto escucharle. 

La ahora nueva Ministra se ha declarado a favor de la elección popular de los jueces y se  ha pronunciado sobre la reducción de 
sus salarios, comprometiéndose a regresar a la Tesorería de la Federación el “excedente” de la remuneración que se le asigne como 
Ministra, respecto del monto que recibe el presidente.  Y  ha apoyado el controvertido traspaso de la Guardia Nacional a los militares,  
una decisión ya declarada inconstitucional por la Corte. Además, Batres respalda la continuidad de la prisión preventiva ofi ciosa 
–la cual se ha utilizado para mantener a opositores en prisión mientras se les procesa, y quienes –entre otros casos el de  Rosario  
Robles--  han sido liberados  tras años en prisión luego de demostrar su inocencia.

Advierte que llega al cargo en un momento en que el Poder Judicial está excediéndose de sus facultades al invalidar por supuestas 
violaciones al proceso legislativo cambios legales que fueron aprobados por senadores y diputados electos democráticamente –una 
discusión que sigue dando de qué hablar.  

Señala que hay una  tendencia mundial de los poderes judiciales para extralimitarse, convirtiéndose en ocasiones en contrapesos, no 
ya de otros poderes, sino de la democracia, aplicando lo que se conoce como lawfare o guerra jurídica.

Puso por ejemplo lo sucedido con el plan B de Reforma Electoral, en el cual los ministros ni siquiera entraron al fondo para analizar si 
era o no constitucional y se decidió invalidarla sólo por cuestiones de procedimiento.

“Cuando la Suprema Corte o cualquier órgano jurisdiccional se toma la libertad de anular normas constitucionales, debemos 
preocuparnos, algo no está funcionando bien”, resaltó.

Y agrega: “Pareciera que esa es su función: no permitir que avance la democracia. Y cuando los congresos son electos con determinados 
intereses, más cargados hacia la redistribución de la riqueza, el equilibrio o el incremento en los niveles de vida de la población, 
entonces entran estas supremas cortes de carácter elitista a evitar que avancen esos intereses en las resoluciones del Estado”.

¿Le suenan al lector independientes estas propuestas?  

Pues bien, aunque hasta el momento estos son los hechos que confi rman su perfi l, habrá que darle el benefi cio de la duda y augurarle 
lo mejor en su desempeño como Ministra… por el bien de México. 

Esperemos que su actuación en la Suprema Corte de Justicia de la Nación se guíe por la imparcialidad y el compromiso con la justicia, 
y no por intereses partidistas.

Es deseo de Mujer y Poder que el desempeño de Lenia, que hoy accede al poder de forma turbulenta,  sea de lo mejor y no una decepción 
más de quienes -habiendo logrado destacar en política- realizan un pobre y vergonzoso ejercicio profesional. Por lo pronto… ¡bienvenida!

María Estela Ríos, Lenia  Batres y Bertha Alcalde fueron las � nalistas  para seleccionar a la nueva ministra 

de la SCJN. La escogida por el presidente fue, � nalmente, Lenia, luego de que la preferida, Bertha Alcalde, 

declinara la deferencia si no era con el aval del Senado. 

Fundadora  de  Morena, Lenia Batres ha acompañado a López Obrador  en los últimos 23 años, trabajando tanto para él  como para Claudia Sheinbaum siendo jefa 
de gobierno de la CDMX.

En 2008, luego de que Felipe Calderón (del Partido Acción Nacional) le ganara la presidencia a López Obrador, este constituyó el Movimiento Nacional en Defensa 
del Petróleo, para defender a Pemex ante algún posible intento de privatización de la petrolera por el nuevo Gobierno; y en ese movimiento, Lenia Batres estuvo 
junto al ahora presidente como coordinadora de la Brigada 11 de ese  Movimiento entre 2008 y 2010.

En julio del 2010, López Obrador declaró que el movimiento que encabezaba buscaría participar en las elecciones de 2012.

Lenia Batres lideró entre 2010 y 2011 la Brigada Especial del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el Distrito 8 de Tultitlán, Estado de México, para 
comenzar a a� liar gente al movimiento.

En 2012, renunció a su militancia en el PRD  --en que también militó AMLO, uniéndose a Morena.

Ya en el proceso de registro de Morena como partido político se a� lió como fundadora y fue integrante de su primer Consejo Nacional, delegada en Nuevo León 
(2013-2014) y formó parte de su Comité Ejecutivo Estatal en el Distrito Federal (2013-2016)  -- todo lo anterior con información del propio blog de Lenia Batres. 
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*Mtra.Olga Armida Grijalva Otero

Nos referimos a que las puertas del teatro Emiliano de 
Zubeldia, se abrieron el  21 de noviembre próximo 
pasado para darle al distinguido docente Don 

Gilberto Gutiérrez Quiróz  un merecido homenaje, mismo 
que fue organizado tanto por la Academia de Administración 
Publica como por el personal docente y administrativo de 
la licenciatura en Administración Pública del nuestra Alma 
Mater sonorense. 

El Maestro Gutiérrez Quiroz dejó las aulas universitarias  
después de 63 años de laborar en ellas, en distintas 
licenciaturas, lo que le permitió ser forjador de muchas 
generaciones por lo que en el evento estuvieron ex 
alumnos, funcionarios y ex funcionarios universitarios, así 
también funcionarios y ex funcionarios públicos, sin faltar 
sus ulteriores alumnos con quienes fi nalizó su brillante 
labor docente.

Para nuestros apreciables lectores compartimos unos 
fragmentos de las palabras que el Mtro. Gutiérrez Quirós 
expresó al despedirse. “…..Estamos conscientes que 
debemos entregar una herencia sufi ciente de conocimientos 
a las nuevas generaciones para que puedan conservar 
esa esperanza de progreso; es nuestro sagrado deber el 
fomentar y fortalecer la insobornable convicción de creer 
en valores que van más allá del simple transcurrir. Lo difícil 
no ha sido cumplir con el deber sin conocerlo… el sagrado 
deber de los maestros: proteger en las aulas la confi ada 
perspectiva de formar  ciudadanos respetables, de formar 
esos líderes, de impulsarlos a que persistan en la noble tarea 
de adueñarse de su destino bueno. Y no abandonar la fi rme 
esperanza de que se logren, ellos son nuestra verdadera 
esperanza de progreso.”

“ Cuando estoy más a gusto -agregó el maestro- cuando 
encuentro más cosas que aprender, mi humanidad me 
dice que me tengo que retirar. Bien,  me retiro, con buenos 
testigos, con buenos testimonios, con buena esperanza y 
también con nuevas realidades¨.

Querido Maestro Gutiérrez Quiroz: dejó Usted en sus 
alumnos un gran legado, en las aulas universitarias demostró 

Don Gilberto Gutiérrez Quiróz
Salió por la Puerta Grande,
por la Puerta de Enfrente

ACTUALIDAD: MAESTROS QUE TRASCIENDEN

en su labor docente, que no es el material didáctico, ni la 
tecnología educativa; que  no es, tampoco,  el escenario del 
edifi cio escolar lo que da el alto relieve al proceso educativo.

Ese relieve en el proceso educativo lo daba cotidianamente, 
no solo haciendo acto de presencia y por su habilidad 
educativa, sino por  su sentimiento generoso e inteligencia 
luminosa.

Sin duda su vocación docente, su entrega y compromiso 
con los jóvenes estudiantes impactó sus vidas. Considerado 
siempre como el mejor maestro. 

¡Don Gilberto Gutiérrez Quiroz, usted es de los maestros 
que trascienden.

Hermosillo, Sonora. Diciembre 2023.

Después de 63 años el Maestro y Consejero de la Universidad  de Sonora, Don  Gilberto Gutiérrez Quiroz, 
se retira de la docencia luego de tanto deber cumplido y que le mereció un gran homenaje en el
Teatro Emiliana de Zubeldía. Aquí la Mtra. Olga Armida Grijalva Otero le expresa su reconocimiento 
por el valioso legado a sus alumnos y su entrega al Alma Mater. 

*MAP. Olga Armida Grijalva Otero. Ex Presidenta del 
Consejo Estatal Electoral (CEE), actualmente Maestra de 
tiempo completo de la Universidad de Sonora (Uni Son). 
Correo: olgagrijalva@hotmail.com.
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Cristina Pacheco
*Sara Lovera

Lo  que hago es lo que quería hacer  y lo que 
quiero seguir haciendo hasta que muera, no 
me interesa nada más …” Y eso fue lo que hizo, 

sólo dejó de hacerlo los últimos 21 días, después de 
anunciar su retiro.  Murió el pasado jueves (21 de dic) 
a los 82 años, tras una carrera de periodista de más 
de 65 años; la noticia la  publicaron sus hijas. El hecho 
consternó al público y a sus colegas. Esa tarde hubo 
decenas de expresiones en todas las redes sociales. 
La vamos a extrañar.

Cristina Pacheco, menudita, expresiva, siempre con 
prisa,  entrevistó a cientos de personajes, de la cultura 
y la vida pública, pero lo más importante para ella y lo 
hizo sin parar, fue recuperar el testimonio de la gente 
de a pie durante 56 años.

Tuvo que adoptar, por breve tiempo  el seudónimo de 
Juan Ángel Real y le importaron, sin llamarse jamás 
feminista, las mujeres, a quienes dio voz sin cansarse. 
La recuerdo en el campamento de las costureras 
en 1985; en los talleres de flores o de esferas, en la 
zona de La Merced en la Ciudad de México; entre 
las creadoras escritoras, filósofas y artesanas. Su 
libro Sopita de Fideo es un ejemplo.

A lo largo del tiempo publicó la serie Ayer y Hoy en la 
revista Sucesos; fue editora de la serie de libros Contenido, 
así como directora  de las revistas Familia y Mujer de Hoy. 
Hasta que 1977 se inició como entrevistadora en la 
televisión. En los encuentros entre colegas -compartimos 
medios y redacciones por 40 años- siempre hablaba muy 
rápido, se despedía, no era de ir a fiestas ni reuniones, 
siempre estaba con agenda y leyendo.

Mar de Historias, que inició en El Día al final de los años 
70 y la publicó casi 36 años en el diario La Jornada, 
era eso, un relato cotidiano de la vida de hombres y 
mujeres, poniendo en el centro la vida en pareja. Pero 
publicó entrevistas icónicas en la revista Siempre, por 
lo cual el Senado de la República la premió.

La conocí en 1969 en la casa de Adelina Zendejas, una 
periodista/feminista/comunista, que me la presentó 
diciendo que era un ejemplo de curiosidad y de inefable 
espíritu cuestionador. Entonces se preparaba la primera 
reunión que fundaría la Asociación Mundial de Mujeres 
Periodistas y Escritoras (AMMPE), cuando ya eran famosas 
sus entrevistas, sobre la acción de las promotoras de la 
lucha femenina, publicadas en la Revista Mujeres, que 
fundó Marcelina Galindo Arce, entre 1958-1978.

“Hay Sara, hablar con la gente es  lo que debemos 
hacer todos los días”, me dijo una mañana en el 
Buen Café que estaba a la vuelta de  El Día, sobre la 
calle de Antonio Caso, a su mesa   llegaban algunos 
personajes con los que ella charlaba pacientemente,  
sacaba su cuaderno y anotaba. Nunca abandonó el 
bolígrafo, fue la entrevista en la que  se hizo maestra. 

Entusiasta, publicaba en El Gallo Ilustrado y gustaba 
de visitar la redacción, que estaba en Insurgentes 
Centro. Siempre con ese cabello, de muy largo y 
trenzado, cuando la vi la primera vez, pero pasó   a 
hirsuto y despeinado cuando anduvimos por el país, 
promoviendo La Jornada.

Luego se hizo muy conocida, y fue icónico el 
programa de Canal 11,  Aquí nos tocó vivir, del 
que explicó “es mucho más que una frase para 
los habitantes de la  Ciudad de México, porque 
representa el  testimonio  de miles de personas 

que durante casi  medio siglo compartieron sus 
experiencias  con la  periodista”.  Le tomaba tanto 
tiempo, que se disculpó conmigo cuando no pudo 
asistir a la primera reunión de la Red de Periodistas. 
Raramente daba conferencias; estaba, siempre que le 
quedaba tiempo, con sus hijas. 

Era  su programa de entrevistas con gente de a pie

Laboró así en todos los medios y sus formatos; narradora 
de la vida cotidiana, donde puso en el centro a las mujeres 
y la vida en pareja; escribiente del día a día, narradora, 
cuentista, hizo su primeros pasos de periodista  en 1959, 
cuando colaboró por primera vez con los periódicos El 
Popular  y  Novedades;  de igual manera formó parte 
del equipo de redacción de la revista de la Universidad 
de México, donde conoció al  escritor José Emilio 
Pacheco.  Entre 1963 y 1964 bajo el  seudónimo Juan 
Ángel Real, publicó la serie  Ayer y hoy  en la revista 
Sucesos. Después se llamó Cristina Pacheco.

Afable, siempre con una sonrisa, también me dijo un 
día, de cientos de conversaciones que compartimos 
en los espacios laborales, que para hacer buen 
periodismo “hay que trabajar y trabajar”, nunca 
dejar pasar el tiempo, de la máquina Olivetti a la 
computadora, transcurrió atareada. Era capaz de 
retratar eso que hoy se llama cuidados, la disposición  
de la cocina; el trabajo de una enfermera, los avatares 
de las madres y las relaciones entre esposa, esposo, 
amante, ama de casa, obrera o albañil.

A su trayectoria se suma su colaboración con el 
diario  El Sol de México, en el que participó de 1976 
a 1977; en el periódico  El Día, donde publicó la 
sección  Cuadrante de la Soledad y en La Jornada, 
trasladó  la publicación de la sección dominical Mar 
de Historias; mientras que a partir de 1977 colabora 
con la revista Siempre.

Cristina Pacheco inició su incursión en el periodismo 
televisivo en el año 1977, colaborando para Canal 13 
a lado del escritor Renato Leduc, mientras que en el 
Canal 11, participó junto al escritor Juan de la Cabada, 
en el programa De todos modos Juan te llamas.

Cuando cumplió 56 años de trayectoria periodística, 
por su pertinaz tarea de mostrar  tal cual la condición 
de la gente de México y comunicar   los temas más 
sensibles de la sociedad. El 28 de marzo de 2017 
el Pleno del Senado de la República avaló un punto 
de acuerdo para hacerle un reconocimiento por el 
rescate, difusión, análisis de las diferentes voces de 
las y los mexicanos, de sus quehaceres, sus virtudes y 
su presencia en favor de la cultura de México.

Autora de reportajes, de entrevistas, editora y jefa de 
redacción e importantes medios y revistas, así como 
una figura relevante en la radio, prensa y televisión.  No 
frecuentó como otras mujeres, la intensa vida de José 
Emilio Pacheco, pero lo acompañó en sus momentos 
difíciles. Desde 1978 condujo Aquí nos tocó vivir y a 
partir de 1997 la serie Conversando, ambos de Canal 11.

La acompañé a recibir el Premio Nacional de Periodismo 
en 1985 por sus entrevistas en la revista Siempre. Y 
juntas recibimos el premio Mujer al Máximo en 2005.

¡Descanse en Paz!

*Periodista, directora del portal informativo 
SemMéxico.mx
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Abrazos,
No Balazos (sic) 

*Jorge Barreto Ruiz

Se iniciará el 2024 continuando las guerras en Ucrania y Gaza, donde existen dos facciones en confl icto.

En Ucrania, sus soldados en  contra la inversión rusa. En Israel, los judíos contra el grupo Hamás. 

Pero tenemos otra guerra, 
aquí en México con un promedio 
de 700 muertos violentos por 
semana.

Pero esta guerra es diferente, los 
agresores armados con equipo 
y armas poderosas agreden  sin 
ninguna oposición de la parte 
contraria, formada por el ejército 
y la guardia nacional que tienen 
prohibido usar sus equipos 
y armas en contra de este 
enemigo implacable, creando 
un ambiente de inseguridad 
en todo el país –y en medio la 
ciudadanía inerme.

Vaya guerra peculiar la de 
nuestro país. En el desfi le 
militar del 16 de septiembre, 
se ostentó el equipo y armas 
con que cuentan ambas 
corporaciones -el ejército y la 
Guardia- pero que, por lo visto, 
los cuidan y los preparan para 
dicho desfi le y luego guardan 
todo ese equipo hasta el desfi le 
del siguiente año.

Vemos videos de un cártel con camiones blindados y un auténtico ejército que actúa sin que nadie lo moleste.  

Pregunta: es normal esa actitud en un país con una guerra atroz, pero  tolerada?

Si en Ucrania o Israel se siguiera la política de “abrazos no balazos”, Rusia ya hubiera invadido Ucrania y Hamás ya 
despacharía en Tel Aviv.

Cuando alguien se pasa de listo y no respeta las elementales reglas de la convivencia universal, no lo puedes frenar con 
la ridiculez de “abrazos, no balazos (sic)”.

*Jorge Barreto Ruiz. Observador ciudadano, constructor de 
profesión Tijuanense desde 1969. Correo: jbarreto.bc@hotmail.com
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Durante los des� les en México el ejército y la Guardia Nacional lucen equipo bélico de primera, pero al parecer solo lo sacan para exhibirlos ante los ciudadanos, en vez de usarlos contra el crimen organizado.

PREGUNTAS SIN RESPUESTA 
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VIDA PLURAL

En Busca del Equilibrio Social, 
se Amplía la Democracia

*Francisco Casanova Hernández. Periodista; Ex Candidato 
al gobierno de Sonora en las elecciones del 2009 por el 
Partido Socialdemócrata, PSD y Asociado Fundador de 

la Organización Social Comunidades al Desarrollo A.C.
Correo: casanovafco@hotmail.com

La búsqueda de equilibrio social ha sido el reto para todos los gobiernos.  Este, el gobierno de la cuarta transformación, no ha hecho la diferencia.

*Francisco Casanova 

Es bueno saber que la economía en México está 
terminando bien este año 2023. Y que el peso  mexicano  
en el sexenio de AMLO adquirió fama de ser una moneda 

fuerte, lo cual no sucedía desde hace muchos años. 

También es bueno destacar que, a pesar de la gran inversión 
en programas sociales realizada por el presidente AMLO 
en benefi cio de adultos mayores y de jóvenes a través de 
becas para que sigan con sus estudios o capacitándolos 
para el trabajo, entre otros programas, la economía no se ha 
afectado en lo más mínimo, como aseguran los opositores.  
Al contrario, el circulante que se traduce en miles de millones 
de pesos mensuales, y anuales, en estos 5 años que lleva el 
sexenio de AMLO, ha dado vigor comercial tanto a los estados 
como a sus comunidades, lo que tampoco sucedía antes. 

En pocas palabras hay movimiento de dinero en la compra 
de satisfactores   elementales para una parte importante 
de la mayoría olvidada durante mucho tiempo en varios 
sexenios. Y en cambio, en la actualidad, se percibe una 
confi anza generalizada y como consecuencia estabilidad 
social. Es un proceso de transformación que, en esta primera 
etapa, camina de la mano de la justicia al apoyar primero a 
los pobres. 

Y comparando una experiencia histórica no muy lejana 
en la forma de gobernar, que se tradujo en la ausencia 

de verdaderos apoyos a la clase más desvalida que en la 
época de los 90’s ya sumaban más de 60 millones, podemos 
recordar que en el 5to. año de gobierno de Salinas de 
Gortari surgió un levantamiento social y una declaración de 
guerra en contra del gobierno mexicano por el EZLN en el 
estado de Chiapas, precisamente por injusticias ancestrales 
y la falta de oportunidades que concentraba allí la élite. 

Y la otra guerra declarada  sucedió a la inversa, cuando el 
presidente Calderón la emprendió contra el narcotráfi co 
para legitimarse con un ardid propagandístico que a la 
postre generó un problema mayúsculo de corrupción y 
muerte, principalmente entre la juventud desatendida por 
los gobiernos anteriores. 

Nuestro país no es de guerras. Es de una búsqueda constante 
del equilibrio social. Y eso solo se logrará respetando la 
democracia que, para bien del Pueblo, debe continuar con 
la Cuarta Transformación cuyo objetivo es disminuir paso a 
paso las marcadas y fuertes desigualdades. Y esa posibilidad 
la representa hoy claramente Claudia Sheinbaum.
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Como sucede en los deportes, cuando quien es el campeón inicialmente 
desprecia y minimiza  al retador, solo para que  al irse acercando la 
fecha de la competencia sea invadido por los nervios al ver que aquel se 

envalentona y que va consiguiendo también el apoyo de parte del respetable 
público; así,  el partido ofi cial, Morena –o sea el campeón a vencer en las 
elecciones del dos de junio que ya está a la vuelta de la esquina- muestra cada 
día que pasa mayor  preocupación respecto de lo incierto de los resultados 
–en que, de no favorecerlos, resultaría que la 4T habría hecho su debut 
presidencial el 2018, solo para, apenas seis años después, tener su despedida.     

Ya de por sí es grave que -como siempre ocurre- el gobierno utilice  su poder 
y los recursos del estado para intentar  ganar abusivamente  las elecciones  
y  evitar  “a como dé lugar”  el triunfo de la oposición.  En efecto, el 2006, 
apenas a un sexenio de vencer al priato -con todas sus “mañas” electorales- 
el presidente Fox, del PAN, hizo hasta lo inaudito para vencer al entonces 
candidato de la oposición, López Obrador y lo logró. Luego Caderón hizo lo 
propio el 2012 –también en contra de AMLO; y ahora ya en el poder López 
Obrador hace lo mismo con la oposición –por lo cual, entonces,  nadie debería 
quejarse al respecto, ni siquiera alegando aquello de que Morena prometió 
que sería diferente,  cuando resulta que el ejercicio del poder los  iguala –acaso quizá discutirse que hay “unos más iguales 

que otros”   

Pero ahora la candidata del gobierno, Claudia Sheinbaum, no tiene, tampoco, ningún empacho 
-sino todo lo contrario, un gran gusto- de recibir con los brazos abiertos a la  denominada 
Alianza Progresista de priístas que renunciaron recientemente al Frente Opositor -PAN, PRI, 
PRD- para sumarse a la causa de la morenista, sin importar que se trate de quienes, en su 
momento  incluso la insultaron y que fueron identifi cados como “de lo peor” del PRIAN solo 
para ahora ser reclutados. 

Esta Alianza está formada por 18 “chapulines” – como coloquialmente se les conoce a los 
políticos que  cambian convenientemente de partido- y encabezada por los  exgobernadores 
del PRI Eruviel Ávila y  Alejandro Murat, y por el  alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcaba 
quienes eran -hasta que no obtuvieron candidaturas en el Frente Opositor para las próximas 
elecciones- acendrados críticos de AMLO, de Morena y de Claudia Sheinbaum.  

Uno de ellos, el exmandatario del Edomex,  Eruviel Ávila,  fue “pillado” al divulgarse una 
entrevista en que dijo textualmente que Claudia “no estaba capacitada para gobernar a 
la CDMX” –cuando ahora la apoya para presidenta de la República, “barriéndose” con la 
explicación de que aquel fue “un comentario hecho a la ligera, antes de conocer las virtudes 
de la Doctora Sheinbaum”.  ¡Ajá!           

El senador del PAN, Damián Zepeda, ha señalado, desde un principio,  la inconveniencia de 
aliarse con el PRI, luego de que el tricolor faltó a su palabra de contener las iniciativas autócratas 
del presidente en el Congreso  votándolas a su favor; y ahora este “chapulineo” de “connotados” 
priístas a Morena le da  la razón de que así ocurrirá una y otra vez.   
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Signos de desesperación en el 
ofi cialismo rumbo a las elecciones 

del 2 de junio

Siempre crítico de la inconveniente  mezcla de su partido, el PAN, con 
el PRI, la fuga de un grupo de “connotados” tricolores al equipo de la 
candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, le vuelve a dar la razón al 
senador del blanquiazul, Damián Zepeda Vidales. En la foto parece 
decir que “por supuesto, era de esperarse”. 

Al crecer la especie de que “todo puede 
suceder” en las urnas presidenciales del  
2 de junio,  quedando atrás la presunción 
de que “ el arroz ya está cocido” a favor 
de Claudia Sheinbaum, su candidatura 
se dispuso a agarrarse de cualquier cosa 
–así sea de tránsfugas del PRI- con tal 
de apuntalar la campaña. En la foto con 
Adrián Rubalcaba apenas días después 
de formar parte del Frente Opositor, 
llamándose  ahora “huérfanos” y pidiendo 
se “adoptados” por Morena.     
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Luego de cinco años y pico exiliado en el los Estados Unidos,   entre  Texas y Atlanta, el 
exlíder nacional del PAN y excandidato presidencial  el 2018, Ricardo Anaya solicitó -y 
ya le fue debidamente registrada y aceptada por la Comisión de Procesos Electorales de 
su partido- su precandidatura al Senado de la República por el Estado de Querétaro 
por la vía de la representación proporcional. 

Como se recordará, Anaya emigró al extranjero, llamándose exiliado y perseguido  
político por el gobierno entrante de López Obrador, tras ser investigado por la Fiscalía 
General de la República al ser señalado por el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, 
como uno de los benefi ciarios de  obornos por parte de la empresa Obredecht  para 
votar la reforma energética en el gobierno anterior de Peña Nieto; así como por 
lavado de dinero y operaciones fraudulentas en la compra venta de inmuebles.

Desde los EU Anaya se ha defendido señalando que se trata solo de un dicho 
de Lozoya, sin ninguna prueba que lo respalde; amén de que en la época en que 
se acordó  dicha reforma él ya no era diputado; y que el lavado de dinero es una 
invención del gobierno.  Sin embargo la Fiscalía le mantiene artifi cialmente  abiertos 
esos  expedientes con la posibilidad de solicitar y obtener en cualquier momento 
una orden judicial de aprehensión en su contra o una orden administrativa de 
presentación  forzosa ante la Fiscalía donde sería detenido y consignado. 

Conforme a la Constitución, para ser candidato a Senador es menester  radicar en suelo mexicano al menos seis meses 
antes de las elecciones, lo que hace  presumir  que Anaya reaparecerá en el país próximamente. Aunque, de no hacerlo, y en 
el caso que el INE le negara el registro, podría alegar ante el Tribunal Electoral la causa justifi cada de su ausencia y una vez 
siendo electo -lo cual tiene  garantizado  dado que irá  en los primeros sitios de la lista de candidatos plurinominales de su 
partido  al Senado-  quedaría protegido por el fuero constitucional que ampara a los legisladores para no ser apresados sin 
mediar un juicio político en sus contras.  

Aunque fuera de México, Ricardo se ha mantenido en “activo” en nuestro país con audio videos divulgados en las redes 
sociales criticando –al menos cada semana- las acciones negativas del gobierno federal, y el mandatario López Obrador 
suele mencionarlo con cierta regularidad en sus conferencias mañaneras, así es que el excandidado presidencial no ha 
dejado de estar “presente” en el ánimo ciudadano. 

Regresa Ricardo Anaya

El exlíder nacional del PAN y excandidato presidencial, 
Ricardo Anaya, tiene asegurada la Senaduría  en 
el  próximo Congreso de la Unión al encontrarse en 
los primeros lugares de la lista de candidatos de 
representación proporcional de su partido. Con ello, 
además, gozará del fuero constitucional evitándose 
la conjura política de AMLO en su contra para 
encarcelarlo. 

El exlíder nacional del PRI, exgobernador de Sonora, ex senador y exdiputado 
tricolor de toda la vida, Manlio Fabio Beltrones, negó unirse a Morena, luego 
de que el diputado de ese partido, Heriberto Aguilar Castillo asegurara que el  
movimiento  guinda tiene sus puertas abiertas para todos “excepto para personajes 
como Beltrones”. 

Ante ello y fi el a su estilo de contestar de inmediato cualquier señalamiento en su 
contra, Manlio  respondió que “¡Ni loco que estuviera!: son puros improvisados y 
mediocres. Ahí están los resultados que hablan por sí mismos”. 

En el mismo tenor se dio la noticia de que Beltrones  se encamina a buscar –luego 
de que desde el 2018 se ausentara de la escena política- un escaño en el Senado 
en las próximas elecciones  haciendo fórmula con Lilly Téllez, en que llevará  como 
lema de campaña –según lo anunció en un acto en el Comité Estatal del PRI en 
Sonora- los gobiernos de coalición, una Reforma Constitucional que impulsó 
cuando fue senador y que fuera aprobada el 2013.

Dichos gobiernos -apuntó- “pondrían fi n a los regímenes caprichosos de un solo 
hombre que tantos problemas le han generado a un pueblo tan plural como 
México” -Manlio, para quien no lo recuerde, fue el primer gobernador que incluyó  
-voluntariamente- en su gabinete a políticos de la entonces oposición en Sonora,  
y lo cual se intentaría que  fuera obligatorio a nivel federal; aunque, desde luego y de lograrse  -y en su caso- eso tendría que 
prepararse para el gabinete presidencial del 2030.

Frente a los muy  conocidos en Sonora, Manlio Fabio Beltrones 
y Lilly Téllez, como candidatos al Senado en las próximas 
elecciones, Morena no la tendrá nada fácil con sus aspirantes,  
el diputado federal   Heriberto Aguilar Castillo y el e� ciente, 
pero discreto,  delegado del Bienestar en el Estado, el Dr. 
Jorge Taddei Bringas –a quienes acaso ayude el resto del 
tsunami  lopezobradorista así sea ya de salida.   

Cualquiera… menos Beltrones
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Fracasan 
Planes A, B,

y C de AMLOARCOIRISARCOIRIS
POLÍTICOPOLÍTICO

De  Rafael  Antonio  Vidales
Todos los colores del quehacer público

El viejo dicho respecto de los gobiernos del priato, del milenio 
pasado,  de  que eran como zopilotes en el cielo que nada más 
se la llevaban planeando sin aterrizar en sus proyectos más 
ambiciosos, se repiten ahora en el régimen de la 4T, cuando 
AMLO ha tenido, una y otra vez que echar mano de planes B, 
C, y demás, cuando sus buenos propósitos -para sus acólitos; o 
maquinaciones, para sus malquerientes- no funcionan con el 
original plan A. 

En ese sentido y teniendo el presidente, una y otra vez, que 
recurrir a alternativas para lograr sus fi nes, no parecer ser, 
entonces, el genial político que se presume y que logra si no 
siempre, al menos las más de las veces salirse con la suya =así 
que, según otro dicho, son más las “echadas que las ponedoras”: 
actualmente las transformaciones más importantes, como 
por ejemplo, la militarización institucional del país; la reforma 
energética, la contrarreforma educativa, la reforma al Poder 
Judicial, la eliminación de los organismos autónomos, por 
citar las más conspicuas, están a las resultas de una reforma 
constitucional para la cual se carece de la mayoría califi cada 
que se requiere (hoy, las decisiones y leyes secundarias que 
sostienen algunas de ellas penden del hilo de lograr las 
reformas correspondientes a la Carta Magna).       

En relación con la iniciativa de reforma al Poder Judicial –cuyo 
proyecto de ley el mandatario había anunciado que presentaría 
en febrero del 2024 al Congreso a manera de plan B- aunque  
sabía que no pasaría por falta de esa mayoría, señaló que no 
esperaría más porque   “no podía ser cómplice de la corrupción 
en ese poder”; aunque fi nalmente volvió al plan C de esperarse 
para la nueva conformación del Congreso de acuerdo con los 
resultados de las elecciones federales del próximo dos de junio, 
en que -supone- una victoria superior incluso a la obtenida el 
2018 se lo permitiría. Así, el enredo de sus planes abecedarios  
está a la orden del día. 

Resulta que aun y cuando en las próximas elecciones el partido 

ofi cial “arrasara” en las urnas –lo cual suena difícil, luego de 
que los 30 millones de votos logrados el 2018 cayeron en 
los comicios intermedios del 2021 a 22 millones, logrando la 
oposición un notorio avance respecto de tres años antes, entre 
ellos ganar la mayoría de las alcaldías de la CDMX, un supuesto 
bastión imbatible de la “izquierda” en la República (entre 
ellas la Cuauhtémoc precisamente donde se ubica el palacio 
nacional en que AMLO vive y despacha, en una “cachetada con 
guante blanco” de los “chilangos” a su gobierno- aun y cuando, 
decíamos,  obtuviera un triunfo renovado y mayúsculo, las leyes 
electorales impiden que un partido -o alianza- logre la mayoría 
de las tres cuartas partes de los escaños en el Congreso de la 
Unión para así servirse con la cuchara grande en las reformas 
constitucionales. 

En efecto, el sistema de plurinominales en la Cámara de 
Diputados y, más aun, la conformación del Senado hace 
imposible aquella mayoría, cuando aun perdiendo de calle la 
oposición siempre logrará una presencia que la impida. Mire 
Usted, los senadores se votan tres por cada estado del país: 
dos de ellos son los que ganen las elecciones, pero el tercero 
le corresponde a la primera minoría que resulte de la votación, 
o sean al que perdió; y los diputados de representación 
proporcional -como su nombre lo indica- se obtienen no 
porque hayan ganado en las elecciones, sino en relación con la 
votación general obtenida. Y, así, siempre habrá los sufi cientes 
opositores  para impedirle a los triunfadores el control absoluto 
del Congreso. 

Por eso mismo, ni el 2018 ni el 2021 Morena obtuvo tamaña 
mayoría y tuvo que “construirla” con los votos de algunos 
legisladores contrarios -como, en todo caso tendría que 
repetirlo este 2024, aunque con la “novedad” de que dejó 
de contar con ellos dada la construcción del frente opositor  
de contención a la 4T. Peor aún: con todo y la salida de 
Movimiento Ciudadano de ese frente, votó, por su cuenta, en 
contra de la terna enviada por el presidente para nombrar a 
la nueva ministra de la Suprema Corte, lo cual lo aleja más de 
algún apoyo futuro al gobierno.  

A fi n de sexenio y a principios del siguiente, con todo un 
eventual triunfo mayúsculo del partido en el poder, es muy 
difícil atraer votos opositores en el Congreso -a menos que 
se le concedan facturas muy elevadas a cambio, amén de la 
lógica y los intereses propios del nuevo régimen (a partir del 
cual AMLO pasará a ser el líder moral de la 4T, eufemismo que 
será utilizado en vez del “cero a la izquierda” o el “Tehuacán sin 
gas”  en que se convierten  los exmandatarios  en México como 
una constante sine qua non  para preservar nuestro inveterado 
presidencialismo según el cual solo puede existir un mando.     

Conclusión: AMLO no logrará los cambios fundamentales 
que se proponía, ni mucho menos, quedando como un mito 
urbano aquello de su infalibilidad. 

El viejo dicho respecto de los gobiernos del priato, del milenio 

Así se acabe AMLO el abecedario con planes de la A a la Zeta, no logrará la mayoría cali� cada 
en el Congreso en las elecciones de este  2024, lo que le permitiría  modi� car la Constitución 
“ a su antojo”. El diseño de elección de los  diputados y senadores hace imposible tal mayoría  
así realizara la hazaña de obtener más votos que el 2018 -lo cual, ya de por sí, es una 
entelequia. Vea nada más Usted. 

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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les garantizara algún próximo futuro político que valiera la pena y, como suele decirse, se convirtieron en golondrinas migratorias.  

Uno es Silvano Aureoles, quien señaló  “hostilidad”  dentro del Frente Opositor; y  el otro es Eruviel Ávila, a quien Alejandro Moreno, 
también señalado por corrupto, le cerró las puertas. Ahora, Ávila está tocando el portón de Claudia Sheinbaum, la precandidata del  
ofi cialismo.

En efecto, un grupo de exmilitantes del PRI, con importantes señalamientos de corrupción y agresión a periodistas anunciaron la 
creación de un “Frente Progresista” para apoyar a Sheinbaum. Se trata del citado  exgobernador mexiquense Eruviel Ávila, quien fue 
acusado de operar en la elección de 2011 en contra de Morena y cuya gestión fue señalada en auditorías por presuntos desfalcos 
a los recursos públicos de esta entidad, y que en 2018 fue acusado por inhibir la libertad de expresión del periodista Humberto 
Padgett a quien demandó por 11 millones de pesos.

De igual forma se anunció la participación del exgobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, quien dejó su Gobierno con millones de 
pesos por aclarar, siendo  hijo de José Murat Casab, exgobernador de Oaxaca entre 1998 y 2004, uno de los principales impulsores 
del Pacto por México, en el cual el PAN y el PRD abrazaron las reformas estructurales del Presidente priista Enrique Peña Nieto, y 
cuya fortuna ha sido objeto de escrutinio como cuando en 2015 The New York Times reportó que poseía propiedades millonarias 
en la “Gran Manzana”, algo que el exmandatario negó, aunque en ese entonces sí reconoció que 10 años atrás había comprado dos 
departamentos en Utah –sin aclarar con que “ojos”, dado que sus ingresos no corresponden con esos gastos. 

“Formalmente, y con toda  claridad -dijo- me sumo a esta alianza progresista en favor de la doctora Claudia Sheinbaum. Y lo hago 
con toda convicción. Es una decisión que era importante tomar, y tomarla a tiempo”, aseguró Ávila, quien encabezó el anuncio junto 
a sus compañeros “chapulines”. 

Por su parte, el perredista Silvano Aureoles Conejo anunció su salida del equipo de trabajo de la precandidata de la oposición 
Xóchitl Gálvez Ruiz ante denuncias por descalifi caciones en su contra.

En los últimos meses Morena ha sumado a sus fi las a políticos con larga trayectoria en el PRI y el PAN  que habían sido críticos a 
ese partido y al Presidente Andrés Manuel López Obrador; y viceversa,  legisladores de Morena -aunque en menor medida- han  el 
partido y pasado al bloque opositor.

El anuncio de la Alianza Progresista incluyó fi guras como Eruviel Ávila, exgobernador mexiquense con señalamientos de corrupción 
y agresiones a periodistas, así como la participación del alcalde 
Adrián Ruvalcaba y el exgobernador de Oaxaca, Alejandro Murat.

Esta alianza, que respalda a Sheinbaum, se presenta en un 
contexto político donde fi guras del PRI y exgobernadores se 
suman, pero -según esto- sin buscar ocupar cargos específi cos 
en el equipo de precampaña -pero que ya habrá tiempo de 
“cosecha” más adelante, en caso de que la doctora gane la 
presidencia. 
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*Francisco Santacruz Meza 

La desbandada de corruptos  del PRI, que robaron a sus 
anchas los dineros del pueblo siendo señalados por la 
4T como lo peor habido y por haber,  resultó que ahora   

esos  mismos personajes  descaradamente tocan a la puerta 
de Claudia Sheinbaum, la precandidata única de Morena 
para unirse a su campaña… y para no quedarse fuera del 
presupuesto y  morir en ese error.

A propósito,  la frase de que “vivir  fuera del presupuesto es un 
error” es  de César, mi Tlacuache, Garizurieta,  exitoso político 
mexicano  autor de aquella otra  aplicable  a los gobernantes   
de que “la ignominia pasa, pero que  los dineros quedan”.  

Ahora, dos exgobernadores del PRI que estaban a favor de 
Xóchitl Gálvez, la precandidata única del Frente Opositor  
-dado que sus respectivos partidos forman parte de esa 
coalición, el de la Revolución Democrática y el PAN. Sin 
embargo, esos personajes no encontraron manera de que se 

Se Suman a Claudia
Grupo de Corruptos

MIRADOR POLÍTICO

*Francisco Santacruz Meza. Periodista con más de 50 años 
de ejercer la profesión. Trabajó para Excelsior de 1970 al 
2006; corresponsal en varias partes del país y en el extranjero. 
Estudió en la escuela de periodismo Carlos Septien y en el 
Instituto Técnológico del Noroeste. 
Correo: franciscosantacruzmeza@gmail.com
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Como los roedores -que son los primeros en abandonar a un barco que se hunde- un grupo 

de connotados políticos del PRI renunciaron a su partido para sumarse a Morena. Pero, a 

diferencia de los roedores que nunca fallan en su pronóstico, quizá el barco opositor  del que 

ahora saltan resulte el ganador de las elecciones del próximo dos de junio. Y entonces…
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        *Salvador Ávila Cortés

Con muchos tropezones termina este año complejo 
y difícil con el registro de dos grandes confl ictos 
bélicos que tienen al mundo envuelto en una 

guerra de forma directa o casi: uno, el de Rusia y Ucrania, 
y el otro entre Palestinos e Israelitas. 

El llamado “fenómeno” de la corrupción, que es parte de 
la naturaleza humana ha hecho crisis internacionalmente, 
muerte, crimen, violencia, discriminación, dolor y miles 
de familias separadas o con víctimas mortales. 

La demencia se ha desatado en los mandatarios a nivel 
internacional, parece una maldición  ver a jefes de estado, 
lo que hacen, lo que señalan, sus comportamientos, 
cuando estamos viendo a varios Calígulas poderosos que 
simulan locura para ejercer el poder sin contrapesos y al 
mismo tiempo para intimidad al enemigo. 

En México hemos pasado de las pre-pre candidaturas a 
las pre candidaturas de dos mujeres que resultarán en un 
hecho histórico  para nuestro país, tendremos una mujer 
en la titularidad del ejecutivo nacional. 

En el camino de esta campañas anticipadas un “fosfo”  
candidato se asomó y fue desbancado por una oposición 
que por fi n supo serlo, nos referimos a Samuel García, 
gobernador de Nuevo León, que ha puesto a su esposa 
Mariana en la línea y camino directo para ser, después 
de él,  la primera gobernadora de aquel estado –por lo 
pronto ya es precandidata a la alcaldía de Monterrey.  

Apenas estamos levantando la cabeza de la crisis que nos 
dejó la Pandemia y los resultados y consecuencias en el 
tema educativo son devastadores; somos de los países 
peor califi cados por la prueba PISA (que realiza la OCDE)  
dejando al descubierto una gran carencia en el sistema 
educativo nacional, pero lo que es peor, un absoluto 
desconocimiento de los semáforos rojos en esa materia. 

DEMOCRACIA Y DEBATE
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Un Año Más, un Año Menos

*Salvador Ávila Cortés. Abogado. Fundador y asesor 
parlamentario del partido Nueva Alianza. Asesor en 
temas educativos. Representante de la presidencia de la 
Confederación de Educadores de América, en Centro y 
Sudamérica. Conferencista y analista político en radio y 
televisión. Twitter: @salvadoravilaco
Correo: salvadoravilacortes@yahoo.com.mx

Que el  2024 sea realmente el  año de los ciudadanos en México; donde su voz se escuche fuerte y lejos, digamos hasta el palacio nacional hoy amurallado y  sordo a los reclamos de tantos 
mexicanos con reclamos más que justi� cados. Y, desde luego, que el voto cuente y se cuente bien.  

La salud es otro tema que se padeció con fuerza este 
año, no solo por el pésimo manejo de la Pandemia, sino  
también por el fracaso evidente de los  sistemas de salud 
que se han intentado implementar…sin éxito.

La seguridad está ausente en nuestro país, mientras el 
presidente fi nge amnesia  negándose  a reconocerlo.

La desgracia cayó sobre Acapulco, un puerto entrañable 
para nuestro país, pero también su reconstrucción ha 
quedado para después. 

El año que se va fue un año duro, complejo, difícil; y el 
2024 no parece que será mejor, incluso consideramos 
que puede ser todavía más cuesta arriba en muchos 
sentidos ya que pagaremos las consecuencias de las 
malas políticas públicas implementadas en los últimos 
años y con un cambio de capitán, ahora capitana, pero 
sin  golpe  de timón a la vista.  

Ante lo complejo de los escenarios que se presentarán 
es difícil ser optimista; sin embargo, siempre queda algo 
y es el poder ciudadano, es el poder del voto, es el poder 
de levantar la voz y hacérsela escuchar al presidente. 

Así, arrancamos el 2024, plenos de ideas y de anhelos 
esperando sea mejor que el Año Viejo ya quedado atrás. 
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Reunión de Fin de Año
de Integrantes de

la Revista Mujer y Poder
*Natalia Vidales de Bitterlin  

El pasado domingo 17 de diciembre, los integrantes de la familia 
editorial de Mujer y Poder realizamos exitosamente la  reunión 
navideña y de fi n de año, en una cita que resultó de lo más 

agradable y satisfactoria. 

El evento -desayuno/conversación y saludo de la nutrida asistencia 
de articulistas y de miembros del Consejo Editorial-  añadió la rifa de 
premios y el reparto de regalos, así como las promesas y los deseos 
mutuos de parabienes para el 2024, habiéndose realizado en el Salón 
Señorial del Hotel Gándara, sede tradicional de los desayunos y mesa de 
trabajo, así como de la recepción de invitados especiales de la Revista.

La velada incluyó un minuto de silencio en memoria de nuestra amiga 
e integrante del Consejo Editorial, Marcela Gándara de Fernández, 
quien lamentablemente falleciera este año cubriéndonos de luto y de 
tristeza. Al respecto,  el Dr. Jorge Pesqueira Leal anunció la alianza con 
la Fundación María Goretti -una de las instituciones altruistas de Marcela- y el enlace que tendrá con Luisa Alejandra Fernández 
Gándara, hija de Marcela y quien continúa entusiasta con la labor fi lantrópica de su señora madre, en ese caso a favor de los niños 
desamparados o víctimas de abuso. 

Por otra parte, el Dr. Raúl Martín Cabañas donó varios ejemplares de sus libros que versan sobre la celebración de la vida y la 
compasión al morir, los cuales fueron rifados entre los asistentes; y nuestra Directora General, Natalia Vidales junto a su esposo, el 
Arq. Jean Loup Bitterlin  sortearon -entre los articulistas puntuales de la revista- un paquete de cuatro noches en la Posada El Rey Sol, 
de Ensenada, B.C. mismo que obtuvo Araceli González de Enríquez Burgos quien no ha dejado de escribir mensualmente su columna 
La Mujer en el Mundo de los Hombres.

Asímismo, el Arq. Bitterlin anunció la integración de la diseñadora en jefe de la Revista, Sofi a Matiella, al equipo profesional del  
Corporativo El Rey Sol del cual es el presidente ejecutivo.

Enhorabuena por la gran asistencia, participación y entusiasmo a este evento por parte de la familia de nuestra -y suya estimado 
lector- Revista Mujer y Poder, el cual les participamos a nuestras amistades y familiares, aprovechando para desearles a todos una feliz 
Navidad y lo mejor para el Año NuevoNavidad y lo mejor para el Año Nuevo

Amena convivencia tuvieron los asistentes, quienes comentaron diversos temas políticos y 

sociales.

La velada incluyó un minuto de silencio en memoria de nuestra amiga 
 Marcela Gándara de Fernández, 

quien lamentablemente falleciera este año cubriéndonos de luto y de 
tristeza. Al respecto,  el Dr. Jorge Pesqueira Leal anunció la alianza con 

 -una de las instituciones altruistas de Marcela- y el enlace que tendrá con Luisa Alejandra Fernández 
Gándara, hija de Marcela y quien continúa entusiasta con la labor fi lantrópica de su señora madre, en ese caso a favor de los niños 

La directora de Mujer y Poder recibió, una vez mas, a los articulistas para celebrar el 
término de un año más. 

Junto a su esposo Jean-Loup Bitterlin -integrante del Consejo Editorial- presidió 
Natalia el evento. En la grá� ca, acompañados de Nancy Burruel de Salcido, David 
Abraham Ruiz y el doctor Jorge Pesqueira Leal.
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Araceli González de Enríquez Burgos resultó ganadora de la rifa de cuatro 
noches en el hotel Posada El Rey Sol de Ensenada y el Arq. Jean-Loup Bitterlin 
-director del Grupo El Rey Sol y consejero editorial de Mujer y Poder- entregó 
el certi� cado correspondiente.

Eva Saavedra, Alba Luz Frock, Olga Armida Grijalva y la an� triona.
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Presentes estuvieron: Nancy Burruel de Salcido, Araceli de Enríquez Burgos, Rafael Antonio Vidales -editor-, Leticia Madrigal, Amelia Iruretagoyena, Bertha Covarrubias, Raul Martin Cabañas, Francisco Santacruz, Carlos Salcido, Jorge Pesqueira, Gisela Arriaga, Sofía Matiella -diseñadora de la revista-, Alba Luz Frock, Eva Saavedra, Ma. Elena Carrera, Salvador Avila y Olga Armida Grijalva.

So� a Matiella, Ma. Elena Carrera y Aurora Retes.

Bertha Covarrubias, Raul Martin Cabañas y Francisco Santacruz.

Salvador Avila y Gisela Arriaga.

El editor de MyP, Rafael Antonio Vidales y 

el doctor Jorge Pesqueira -asesor legal de la 

revista- tuvieron oportunidad de intercambiar 

opiniones.
El Arq. Jean-Loup Bitterlin dio a conocer que la diseñadora 
de Mujer y Poder, So� a Matiella, se integrará al corporativo 
El Rey Sol como diseñadora publicitaria.

El editor de MyP, Rafael Antonio Vidales, convivíó con la doctora Leticia Madrigal y Amelia Iruretagoyena -de la sección Cultura de la Paz.
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*Eduardo Novoa

Un tren maya recién inaugurado que 
no puede alcanzar la velocidad de un 
autobús, cuyas vías dañan los vagones 

cada vez que hace un recorrido; un tren maya 
que suspende operaciones en plena temporada 
vacacional defraudando a quienes creyeron y 
compraron boleto; un tren maya cuyo futuro 
más prometedor es el de la Línea 12 del metro, es 
una de las obras faraónicas que dicta construir el 
Foro de Sao Paolo, hoy Foro Puebla, para obtener 
el voto indefi nidamente y así vivir del erario.

Una línea aérea con un solo avión, cuyo primer 
vuelo tuvo un retraso de 5 horas para despegar, 
cuyo piloto inexperto rayó la cola del avión, 
que tuvo que cambiar su destino por una fuga 
de aceite, y que su boleto costó $399 pesos, es 
una historia que describe con lujo de detalle al 
sexenio.

13

LA NUEVA EDUCACIÓN

El Fracaso del
Capitalismo de Estado

*Eduardo Novoa. Analista político, activista social, promotor de la 
democracia y del humanismo. Miembro distinguido de FRENA.
Contacto: eduardoo.novoa@gmail.com 

El principal saldo de este sexenio no son las obras inútiles, sino haber movido a la ciudadanía para impedir que el 
comunismo latinoamericano termine de implantarse, opina el autor.  

Una refi nería ya inaugurada que quizás hacia el fi n del sexenio refi ne unos cuantos barriles, probablemente traídos de otra refi nería 
para tomarse la foto, y que cerrará al día siguiente para continuar con su construcción; un que tren que conecta la CDMX con 
Toluca, que construyó Peña Nieto y que no se pudo terminar en estos seis años; un aeropuerto militar convertido en un aeropuerto 
cualquiera al que nadie quiere volar, y un bodegón inmenso que concentra algunas medicinas aislándolas de las comunidades que 
las necesitan, es el saldo de las obras inútiles que han servido para defraudar al pueblo de México.

El capitalismo de estado, mejor conocido como comunismo, juega a ser empresario sin tener como principio la economía de los 
recursos ni las utilidades.  Como los gobiernos viven de los impuestos, no les importa si una obra cuesta dos o cinco veces más de 
los presupuestado, pues tienen acceso al dinero de manera ilimitada.  Tampoco les importa si la obra es redituable, ya que si no 
produce dinero y cae en bancarrota hay una manera de rescatarlo, a través del subsidio. 

El capitalismo de estado es un nombre equivocado, porque el motor del capitalismo es producir capital y las obras faraónicas no 
lo producen y son incosteables. Para el Castrochavismo, las obras faraónicas sirven para asombrar a los ignorantes y para tapar la 
fuga de impuestos. El dinero fugado acaba enriqueciendo a los nuevos oligarcas, los burócratas que aman la pobreza del pueblo 
porque gracias a ella viven como reyes.  

Pero el principal saldo de este sexenio no son las obras inútiles, sino haber movido a la ciudadanía para impedir que el comunismo 
latinoamericano termine de implantarse.  

El saldo de haber defraudado al pueblo de México es unirlo en su contra.  

El saldo es despertar la solidaridad para rescatar a nuestros hermanos de Acapulco, olvidados por su gobierno después de quitarle 
el FONDEN. 

La consecuencia de un sexenio de abandonos es que una aplastante mayoría votaremos por Xóchitl Gálvez y así pondremos punto 
fi nal a la destrucción del Estado mexicano.

*Para conocer más sobre estos temas, lee México en Estado de 
Sitio: El Blindaje contra las Dictaduras de Latinoamérica, de 
venta en Amazon.
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La búsqueda de la excelencia se abandonó por completo.

Nos acostumbramos al atropello del poder político, al 
resentimiento social de AMLO. Al corto plazo sin una visión 
de país que nos ilusione. Que nos enamore.

¿Qué queremos?

Volver a sentir orgullo de ser MEXICANOS. 

Viajar seguros.

Ver un desarrollo cultural sostenido.

Transitar por las calles libremente y sin miedo.

Escuchar a un presidente conectado con el mundo.

Decidir con libertad qué comprar.

Qué libros leer.

Respetar al maestro.

Ver presos a los delincuentes.

Estadistas conduciendo al país.

Economistas manejando la economía .

Calma y paz.

No al odio y la crispación.

Los tres poderes funcionando.

Recibir cosas del mundo y poder enviar cosas al mundo.

*Articulista de diario Reforma.

 *Armando Fuentes Aguirre, CATÓN

Hoy la mañana no parece mañana en mi ciudad. Sin 
sol el día; sin azul el cielo. Una neblina que casi no es 
neblina pasa entre las cosas, que casi no son cosas. 

Estoy triste por México. Lo veo cada día más lastimado por 
un régimen en el cual imperan la ignorancia, el caudillismo 
autoritario, la absoluta falta de capacidad para ejercer las 
tareas de gobierno con sentido de verdad y bien. 

El desprecio que ese régimen muestra por la ley llega 
al extremo, y la caprichosa voluntad de su monarca es 
comparable ya no a la de los presidentes del tiempo de la 
dominación priista, sino a la de los reyes de la antigüedad. 
Espero que los ministros de la Corte -de algunos de ellos 
se siente dueño López Obrador- salgan por los fueros de 
la justicia en el caso de la prisión preventiva ofi ciosa, y 
resistan los burdos ataques que al Poder Judicial ha hecho 
el émulo de Castro y Chávez. Bajo el desatentado mando 
del Presidente actual, México ha entrado en un camino que 
no conduce a nada bueno. 

Me temo que en esa vía seguirá, pues un pueblo ineducado y 
pobre apoya siempre a quien le da dinero. La elección del 24 
-si es que en el 24 hay elección- será para Morena, o sea para 
López Obrador, cuyas corcholatas le son incondicionales. 

Seguirá entonces la caída de México, su ruina. Pocas veces 
un solo hombre ha causado tanto daño a este país y le ha 
hecho tan escaso bien. No estoy triste, entonces, por la 
mañana gris. Estoy triste por lo que está pasando en México.

Un sujeto que dice que no sabe llenar un cheque ni conoce 
una tarjeta de crédito, es responsable de administrar seis  
mil millones de millones de pesos en un año. Es el Presidente 
de un país con 120 millones de habitantes y que es la 15 
economía del mundo. Confi esa sin pena, casi con orgullo, 
que toda su vida ha transcurrido en la economía informal.  
Suponiendo que eso fuera cierto, signifi caría que tampoco 
ha pagado impuestos y que sus viviendas y automóviles los 
paga en efectivo, como acostumbran los narcos. 

De ese tamaño es la TRAGEDIA MEXICANA.

Una sensación de impotencia, de frustración y abatimiento 
nos noqueó.

Parece no quedar nada del orgullo de ser mexicano y no es 
por la economía.

El problema no es el tren, ni el aeropuerto, ni la refi nería de 
Dos Bocas, etc. 

Estamos perdiendo en silencio a NUESTRO MÉXICO. 

La metamorfosis es brutal.

El país que tenemos hoy no es el que imaginamos, y el país 
de mañana será mucho peor de lo que imaginamos.

No hay respeto.

No hay educación.

No hay diálogo.

Triste Amanecer 
INVITADO ESPECIAL

El historiador, académico, escritor, conferencista y periodista Armando Fuentes Aguirre 
-CATÓN- resume aquí, en unas cuantas frases, el sentimiento y la desesperación de 
millones de mexicanos que no ven el � nal de la pesadilla del gobierno de López Obrador. 
Aquí encontrará Usted las palabras  exactas  para decir qué es lo que está pasando hoy en 
México.    
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*Alejandro Ruíz Robles
¡Abrir y Cerrar!

Es fácil realizar estas acciones con las puertas, ya que al salir 
o bien  cuando no se desea  que alguien ingrese basta con 
cerrarla; y, por el contrario, si se quiere  que  alguien tenga la 

posibilidad de acceder a un lugar, se le  abren. 

Pero esto que resulta lógico al tratar de los ingresos y parecieran 
escenas contundentes, al hablar de la vida pueden resultar 
complicadas de determinar; es decir, señalar que una etapa 
concluye o inicia dependiendo de una acción que pudiera ser 
nombrada por nosotros de alguna manera, quizás resulte muy 
ambiguo.

Porque resulta que hay momentos que consideramos que han 
concluido y damos por terminadas sus consecuencias y no 
son así; o bien, estamos listos para iniciar una etapa y dadas las 
circunstancias, seguimos viviendo lo que habíamos cerrado.

Ante esas paradojas de la vida, debemos considerar que en 
las personas como en los hechos, no hay defi nitividad y no es 
conveniente señalar cambios de etapas cuando no hay seguridad 
de nada.

Qué bien  sería que la sensación que tenemos al cerrar una puerta 
fuera igual al concluir una relación; la puerta sólo se abrirá si alguien 
lo hace.  Desafortunadamente con las personas no resulta  así, ya 
sea porque ellas o nosotros no queramos o simplemente, porque 
los recuerdos y añoranzas nos inducen a seguir en ellas.

Pareciera que las palabras pierden su legítimo sentido cuando 
involucran sentimientos o razonamientos con terceros, ya que, 
ante ellos, la defi nición concreta muestra la relatividad que 
nuestra mente y alma estimula.

No cabe duda de que aquellas expresiones referentes a “decir sí 
con la cabeza y no con el corazón” ponen en jaque a la lógica que debieran signifi car los vocablos.

¿Alguna vez ha entendido Usted  el verdadero signifi cado del “sí pero no”? 

Tan extraño como humano. 

En momentos de relajamiento con amigos, nos encanta encontrar ejemplos de contradicción en las conductas de quienes nos 
rodean, incluyéndonos a nosotros mismos. 

El dicho de que “más pronto cae un hablador que un cojo” resulta ser la muestra de la ironía de la vida y no sólo por lo que expresa 
sino por las sorpresas que nos presenta lo cotidiano.

Basta recordar las primeras impresiones de muchas parejas, en las cuales entre ellos se desdeñaban o tuvieron una pésima 
impresión la vez que se conocieron, para descubrir que el tiempo provocó que no solo cambiaran de opinión, sino que en pareja 
vivieran grandes historias de amor.

Pensemos la cantidad de ocasiones que fuimos “paño de lágrimas” de personas que se quejaban de sus rompimientos y su “no 
volveré”, se convirtiera en el prólogo del capítulo “regresamos” y con ello, disminuyera la tristeza causada.

Ejemplos puede haber cientos, miles, millones; sin embargo, hay que destacar que éstos siempre se multiplicarán atendiendo a un 
detalle del ser humano: es voluble y como consecuencia, no hay nada defi nido en su actuar.

La permanencia de las determinaciones humanas pasa a ser dubitable ante los fi ltros del alma y la razón; para éstas no hay 
defi nitividad, únicamente hay intenciones.

Si hay una constante en nuestra vida es la ironía que nos acompaña día a día. 

Bien dicen que “una decisión tomada por la razón se vuelve cuestionable ante el veredicto del corazón” … ¿está Usted  de acuerdo?

Los Adioses que
se Convierten en Holas

RAZÓN, TESÓN Y CORAZÓN

*Alejandro Ruíz Robles
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Porque resulta que hay momentos que consideramos que han 
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Ante esas paradojas de la vida, debemos considerar que en 
las personas como en los hechos, no hay defi nitividad y no es 
conveniente señalar cambios de etapas cuando no hay seguridad 

Qué bien  sería que la sensación que tenemos al cerrar una puerta 
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sea porque ellas o nosotros no queramos o simplemente, porque 

Pareciera que las palabras pierden su legítimo sentido cuando 
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Lo incierto de nuestras vidas debería de llamarnos a vivir el día al día y permitir que el destino siga su curso. Nuestros planes están sujetos a tantas posibilidades de cambio que quizá sean meros deseos. Como sea, no permitamos ser veletas e intentar siempre mantener el mejor rumbo posible. Aquí el autor en el Senado de la República.   
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El Destino

Es lógico que entender el actuar del ser humano es prácticamente imposible,  y si bien tendremos algunos indicios para saber lo 
que hará, simplemente no hay nadie que afi rme y acierte con seguridad sobre su manera de conducirse.

Aunado a esta situación, en ocasiones  se nos complican más las cosas; es decir, aun cuando planeemos todo con exactitud siempre 
habrá algo que nos descomponga esos trazos que eran fi rmes y contundentes.

Realmente nadie sabe lo que ocurrirá en el momento siguiente y eso, sin duda alguna, contribuye a que agradezcamos las sorpresas 
que nos depara el destino; en el entendido que la incertidumbre no es nuestra mayor pretensión y siempre deseamos que las cosas, 
sobre todo si son positivas, se presenten cuando nosotros  las esperamos.

El desconocer el futuro puede provocarnos miedo, ansiedad, inseguridad y más emociones que a veces podemos manejar a nuestro 
favor; sin embargo, sabemos que por más que pretendamos un resultado y actuemos para lograrlo, los imponderables en cualquier 
momento se presentan.

En este contexto, debemos tener en cuenta que aún cuando se presente el resultado deseado, sería un error esperar a éste para 
disfrutarlo; por ende, debemos tener la convicción de disfrutar cada momento al máximo y consolidarlo al lograr lo deseado.  
Pretender esperar al logro para sonreír, puede generar frustración en nosotros y, lamentablemente, puede ser que no lo veamos, 
aunque ocurra.

Si la vida se vive a cada momento … ¿cuál es la razón para no vivirla de esa manera?

El  Libro de la Vida

Y ya que mencionamos  al  destino, hay aspectos  generan una gran curiosidad … ¿quién escribe nuestras vidas?

Todos somos los autores del libro que comprende nuestra historia, pero nos  queda claro que por más voluntad que haya de 
cumplir lo que nos proponemos siempre hay un editor que infl uye en el texto.

Sea un ser divino, místico, mágico o simplemente, ajeno a nuestro conocimiento, sin duda tiene motivos para alterar el orden que 
hemos concebido y quizás nuestra razón nunca comprenda sus alcances.

A menudo nos preguntamos quien clasifi cará el texto de nuestra vida una vez que concluya; es decir, lo considerara drama, comedia, 
tragedia o una combinación de todas.

¿Qué destacará y cuál será su crítica?

Y mientras tanto, ¿qué tanto jugará el  día a día?

¿Cuántas veces nos  equivocaremos  y cuántas más ocurrirán  pasajes inesperados?

¿Nuestros  hechos responderán a las expectativas generadas en el prólogo?

En fi n, son tantos detalles que no dependen de nosotros,   pero que lo que si está en nuestras manos es prepararnos  de la mejor 
manera posible para vivir el momento;  y lo más importante, disfrutarlos de tal manera que los extremos que señalamos como risa 
y llanto se confabulen y se combinen para hacer grandes instantes para recordar.

Es seguro que no tenemos todos los detalles de nuestro acontecer a la mano, pero lo que si tenemos es la posibilidad de ser la mejor 
versión de nosotros a cada momento y para nosotros y nuestros semejantes. 

Y, mientras tanto…

Tomando en cuenta lo anterior, lo único cierto de lo incierto es que únicamente tenemos en nuestras vidas el día de hoy y si bien, 
los recuerdos, conocimientos y valores nos acompañan, quizás sean lo único que nos llevamos al partir; en consecuencia, no hay 
tiempo ni lugar para guardar una caricia, una sonrisa, una lágrima y en general, emociones o acciones. ¡Vivir es hoy, ahora!

Para muchos, nacer y morir signifi can el principio y el fi n del conocimiento  con el que contamos y lejos de cualquier otro pensamiento 
distinto al conocimiento científi co probado; sin embargo, realmente no tenemos datos del antes y después de tales eventos por lo 
que podríamos presumir que el nacer signifi ca el fi n de un ciclo y el morir el inicio de otro.

Desconocemos  el momento en que sepamos a ciencia cierta de la vigencia de estas etapas, pero nos  quedamos  con la idea de que 
si hoy por hoy, esto podría provocar argumentos que nos lleven a suponer otras etapas … ¿cuál sería la razón para no cuestionar que 
un adiós no signifi ca realmente un hola? y con ello, el inicio de un nuevo ciclo. 

Si sumamos nuestros razonamientos y sentimientos a cada momento es seguro que los viviremos al máximo. En nosotros está 
hacer agradable  cada instante y siempre con la esperanza de saber que somos parte de algo más  grande y holístico

Si la vida se vive a plenitud … ¿Se atreve Usted a vivirla a lo máximo y a su propia manera?. 

Posdata: Agradezco la consideración que me hace la Asociación de Abogados Litigantes de México, A.C. (ADALMEX) al invitarme a 
ser parte De tan magno evento con motivo del “Día del Abogado”.

Importante: Síguenos “EN TUS PROPIAS PALABRAS” todos los 
miércoles de 16 a 18 horas a través de www.wowmx.tv o www.
astl.tv … ¡Te esperamos!

Facebook: @RuizRoblesCP22
Twitter: @22Publica
Linkedin: Correduría Pública 22

*Dr. Alejandro Ruiz Robles. Lic en Derecho. Mediador 
privado certi� cado por el Centro de Justicia Alterna-

tiva del Tribunal Superior de Justicia del D.F. Conferencista en 
temas jurídicos y de negocios, conductor en ASTL.TV (Em-
prender con Valores). Facebook: @RuizRoblesCP22.
Twitter: @22Publica. Linkedin: Correduría Pública 22.
Correo: alejandro.ruiz@ruizrobles.com
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de la discriminación basada en su género, así como lograr que juezas y jueces aprendan a reconocer los estereotipos, prejuicios, prácticas y roles 
de género que limitan el ejercicio pleno de los derechos de las personas, en particular de las mujeres, niñas y minorías sexuales. 

Incorporar la perspectiva de género en el ámbito de la administración de Justicia  ha sido una batalla ganada por el Movimiento feminista 
que ha sensibilizado a los tomadores de decisiones, quienes con voluntad política e implementando la formación de los operadores de 
distintos niveles, ha ido generando el convencimiento de que el acceso a la justicia implica tomar en consideración que las personas 
en contienda, particularmente una de ellas puede pertenecen a grupos que históricamente han sido discriminados; que han estado 
en condiciones de subordinación o son víctimas de distintos tipos de violencias, por lo que se debe de distinguir la forma enque le ha 
impactado los eventos ocurridos que dan lugar al litigio.

El derecho  sin perspectiva de género tiende a violentar derechos humanos de los  grupos sociales históricamente discriminados y 
desfavorecidos en sus condiciones económicas y sociales, por lo que la perspectiva de género es un instrumento para fortalecer el acceso 
a la justicia de estos grupos.

Uno de los componentes de acceso a la justicia defi nidos por la CEDAW (la Convención en Contra de la Discriminación a las Mujeres de 
la ONU) es el de la justiciablidad, concepto que se refi ere a la necesidad de generar las condiciones para que las mujeres y las niñas 
accedan de manera irrestricta a la justicia, y tengan la capacidad y el poder para reclamar como derechos jurídicos todos aquellos que se 
encuentran previstos en el marco especial de protección.

Para lo anterior, la CDAW ha señalado que para lograr este propósito, se requiere mejorar “la sensibilidad del sistema de justicia a las 
cuestiones de género”. En otras palabras, implementar medidas para que todas las personas que participan en el sistema de justicia, en 
especial las juezas y los jueces, tengan la capacidad y los conocimientos necesarios para identifi car y entender cómo impacta el género en 
la vida de las personas y por qué lo hace en forma diferenciada en hombres, mujeres y minorías sexuales.

Entre los aspectos primordiales en la intervención de las y los juzgadores está el que ellos puedan  identifi car como pueden impactar los 
estereotipos y prejuicios de género la labor jurisdiccional, debido a la responsabilidad que tienen de  garantizar que todas las personas 
accedan a la justicia en condiciones de igualdad y sin discriminación.

Resulta indispensable el análisis del contexto, tanto en sus elementos objetivos como los particulares del caso; y  además debe  allegarse 
información que les permita distinguir con mayor precisión para considerar si se dan asimetrías de poder, discriminación, violencia y la 
forma diferenciada en que ha impactado el problema a los contendientes;  así como también reconocer otras vulnerabilidades, es decir el 
enfoque de la interseccionalidad que permite identifi car el mayor impacto de las desventajas  adicionales que se presentan en las víctimas. 

Otra  obligación que no se agota en un momento específi co de la controversia, sino que conlleva un deber que perdura de inicio a fi n, es 
el uso del lenguaje. Este elemento, se revela como un deber indispensable al momento de juzgar con perspectiva de género, debido a su 
fuerte potencial simbólico y a su capacidad para traducirse en una herramienta adicional para lograr la igualdad; o bien, es una vía para 
discriminar y perpetuar el orden social de género, cuando no satisface ciertas características como ser incluyente, no sexista, desprovisto 
de estereotipos de género y sin carácter revictimizante.

Lograr una penetración integral de la perspectiva de género en la administración de justicia implica que las escuelas de Derecho incorporen 
en forma transversal en todas las materias correspondientes al ejercicio de la justicia  la perspectiva de género. Lamentablemente no ha 
sucedió así en el  departamento tan importante como es la escuela de Derecho de la Universidad de Sonora.   

Finalmente sostenemos  que la incorporación de la perspectiva de 
género en  la enseñanza  coloca a la disciplina del Derecho en la ruta 
por el abatimiento de la impunidad y el avance para el cumplimiento 
real de la igualdad que la ley pregona, pero que en la práctica no 
se garantiza. De lograrse la igualdad real o sustantiva tendría un 
fuerte impacto en la reconstrucción del tejido social, así como en la  
convivencia fundamentada en la cultura de paz.

*Amelia Iruretagoyena Quiroz

Fue muy estimulante asistir como representante del Comité Externo, mismo que se 
conformó este año para apoyar al Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Sonora en 
la revisión de las actuaciones de juezas y jueces, en las controversias jurisdiccionales, 

en cuanto a la aplicación de juzgar y dictar sentencias con perspectiva de género. 

Producto de este interés del Tribunal de estimular el trabajo de los y las jueces, la Comisión 
de Igualdad de Género emitió una convocatoria a nivel estatal para premiar las mejores 
sentencias logradas con perspectiva de género en la edición 2023,  por lo que en el marco del
Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra la Mujer, se realizó el 29 de noviembre 
de 2023 la premiación, resultando cuatro las personas galardonadas, tres jueces y una juez.

Como parte del programa, los premiados y la premiada dieron cuenta de las sentencias 
emitidas, una de ellas en materia laboral, otra en materia de arrendamiento y otra más  
en un caso de feminicidio; ofreciendo la y los galardonados los elementos tomados en 
consideración que evidenciaban asimetrías de poder, discriminación, el ejercicio de 
violencia, entre otras características que ponían de manifi esto la desigualdad fi ncada en 
el género por lo que sus sentencias se apegaron a juzgar con esta perspectiva.

La perspectiva de género se ha incorporado, en el ámbito de la administración de justicia, 
como una herramienta indispensable para lograr que las resoluciones de los órganos 
jurisdiccionales la empleen como uno de los mecanismos primordiales para garantizar el 
acceso a la justicia, al tomar en consideración la desigualdad que prevalece entre mujeres y 
hombres; e igualmente en la condición de subordinación que sufren niñas y mujeres producto 

La Perspectiva de Género en la 
Administración de Justicia en Sonora

LA CULTURA DE LA PAZ

*Amelia Iruretagoyena Quiroz. Dra. en Criminología y 
Delincuencia Juvenil. Especialista en Procesos de Diálogo 

y Mediación de Con� ictos. Correo: airuretaq@gmail.com

Importantes avances en la judicatura del Estado de Sonora en 
materia de perspectiva de género durante la tramitación de los 
juicios. La especie incluye el Reconocimiento a varios juzgadores 
que la han aplicado cabalmente. Esa es la ruta, sostiene la 
Dra. Amelia Iruretagoyena, que participó en el proceso de 
premiación, para impartir justicia individualizada.      



Mujer y Poder - Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político - Edición Enero del 202417

Ante estas condiciones emerge un personaje como Javier 
Milei, economista conservador apegado a la doctrina 
neoliberal, y más importante, a la escuela austriaca, en donde 
han salido varios de los pensadores libertarios. Milei se hizo 
conocido por su participación en medios y por lo excéntrico 
de su comportamiento, hasta que incursionó a la cámara de 
diputados, en donde el 48% de las sesiones de votación no 
asistió y en las que sí votó lo hizo mayoritariamente en contra, 
esto en consecuencia de su ideario de la nula participación del 
estado en el comportamiento social, queriéndole reducir al 
mínimo posible para un recorte histórico de impuestos.

De Javier Milei se pueden decir muchas cosas, de manera 
objetiva como subjetiva. Lo objetivo del personaje está en 
su nulo trabajo dentro del apartado del estado, y que se ha 
destacado en medios con ideas que no han sido aplicables a la 
economía real, quedándose en cortes teóricos cuyo impacto es 
desconocido para los argentinos. Sus propuestas más radicales 
van desde la desaparición de la gran mayoría de ministerios 
del estado para recortar fuertemente el gasto público; la 
desaparición del banco central argentino; y la dolarización de la 
economía como lo hizo en su momento Ecuador, eliminando al 
peso argentino como moneda en circulación. Es un candidato 
radical, por decir lo menos, pero que al fi nal obtuvo el apoyo 
del sector conservador, entre ellos Macri, expresidente y que 
sigue siendo una fi gura pública relevante en esta lucha contra 
el peronismo que lleva décadas de existencia.

La elección concluyó con un contundente triunfo de Javier Milei 
sobre Massa, con lo que se puede entender el deseo de cambio 
de gobierno por parte de la sociedad argentina, que, como 
bien escribió Ulises Beltrán, su empeoramiento económico 
condicionó el voto y les llevó a elegir a un personaje que bien 
hace despertar una duda que fue publicada en el Podcast del 
Diario español El País: ¿Un inestable puede gobernar un país 
inestable? Es algo que se va a descubrir pronto en el capítulo 
más crucial de la era moderna de América Latina.

DESPERTARES ECONÓMICOS

Las Elecciones en Argentina

*David Abraham Ruiz Ruiz

Los procesos electorales son, por naturaleza, 
consecuencia del contexto en el que se 
encuentre la sociedad en ese momento 

puntual, considerándose como puntual los doce 
meses anteriores a la elección. 

Ulises Beltrán publicaba en el Taller de Datos del 
Blog de Nexos un artículo en donde analizaba cómo 
la percepción de la economía se ve relacionada con 
la intención de voto por el partido en el poder y por 
la oposición.

 La percepción económica no va únicamente sobre números 
macroeconómicos, como el Producto Interno Bruto, razones 
en donde se analizan los comportamientos agregados, y otras 
estadísticas que el sujeto promedio no relaciona directamente 
consigo mismo.

 La percepción económica va acerca de si sus prestaciones 
laborales son sufi cientes; si la canasta de alimentos que 
adquiere es cara; y si sus cercanos tuvieron afectaciones 
relevantes en sus ingresos. Es decir, de si su entorno familiar 
y cercano se vio benefi ciado o perjudicado en materia 
económica durante el último año. El individuo, como señala 
Beltrán, no necesariamente conoce los porqués detrás de 
los acontecimientos económicos. Sabe que suceden, y sabe 
quiénes fueron los gobernantes durante el periodo en el que 
ocurrieron.

Ahora bien: hablar del comportamiento económico y del 
famoso “voto de castigo” aplica para casos históricos mexicanos, 
pero tiene una mejor aproximación en lo que fue la elección de 
este noviembre en Argentina.

El candidato opositor, Javier Milei, representante del voto 
conservador vence al peronismo que compitió a través del 
otrora ministro de economía, Sergio Massa. Hablar de Argentina 
requiere de un contexto amplio en sentido cultural, sociológico, 
histórico. Una nación que sufrió episodios traumáticos 
mediante una dictadura militar y que ha tenido percances 
económicos signifi cativos se vuelve compleja de explicar en 
fenómenos específi cos sin mencionarlos. 

La infl ación interanual argentina superó para octubre el 142%, 
cifras fuera de control y que golpean los bolsillos de las clases 
medias y bajas. A esto sumarle que las reservas del banco 
central de forma neta, es decir, entre acumulados y deudas 
está en terreno negativo, lo cual les genera poco margen de 
maniobra. Y es, al mismo tiempo, el país que más dinero le debe 
al Fondo Monetario Internacional.

Se trata de  una deuda pública por encima del 80%, casi el 
doble que México, por hacer un comparativo con más del 40% 
de los argentinos viviendo en pobreza y el 9.3% viviendo en la 
indigencia. El deterioro económico de  ese país  es severo,  y 
requiere de una reestructura profunda de sus fi nanzas públicas, 
al mismo tiempo de una revisión extensa de su aparato 
gubernamental e institucional.

*David Abraham Ruiz Ruiz. Candidato a Maestro de 
Finanzas en la Universidad de Sonora.

Twitter: @Ruiz4D Correo: dabrahamrr94@gmail.com

Un análisis puntual sobre las condiciones socio-económicas y políticas 
que llevaron al triunfo contundente de Javier Milei a la presidencia de 
Argentina. Un personaje sin relevancia previa, resulta el ganador en contra 
de todo un aparato de estado. Los resultados están por verse. 
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EMPRESA Y NEGOCIOS

Crece la Economía…
y la Criminalidad

        *Lic. Aurora Retes Dousset

Los pronósticos fallaron, pero ahora para bien en la 
macroeconomía mexicana según los expertos para el 2023. 

Hay un sólido proceso de desinfl ación, al menos la canasta 
básica, un mercado laboral sostenido y un tipo de cambio estable.

Cerca de 800 mil empleos, con un crecimiento del 3.4% del PIB, mayor 
inversión extranjera directa (IED) en gran medida por el fenómeno 
del  nearshoring que, pese al estado de derecho y certidumbre 
jurídica debilitado, sigue su paso fi rme apostándole a México en los 
próximos años.

Los expertos dicen que no le adjudiquen  al régimen de López 
Obrador esa mejoría , porque este comportamiento positivo   fue a 
pesar del ambiente empresarial negativo, la base del crecimiento fue  
una economía estadounidense que no cayó en recesión y mantuvo 
dinámica su industria importadora, haciendo de México el segundo 
socio.

Por unanimidad los expertos aseguran que la economía mexicana 

*Lic. Aurora Retes Dousset. Directora Voz Empresarial. Medios, 
Noticias, Editorial, Asesoría Marcaje Personal, Comunicación.
Cel. 66 22 23 05 57. Correo: aretes0@gmail.com.

está mejor que hace un año y cuatro de cada 10 dicen que es momento de invertir.

Para el 2024 las estimaciones de crecimiento bajan al  2.4% por el ambiente político y el aumento de la deuda fi scal, se solicitaron 
dos billones de pesos sin determinar su aplicación, incremento en programas sociales clientelares y los requerimientos del sector 
público  se van a zona amarilla para su observación en este año  2024 de cambio del timón  federal.

La inseguridad es un tema que “pudre”  a la economía de las regiones más pobres del país.

Especialistas aseguran que el 30% de la República está controlada por el crimen organizado y no solo azotan  a las regiones en la 
privación de las libertades y asesinatos, sino también tiene control férreo de  la economía a través de las crecientes extorsiones 
donde la autoridad voltea para otro lado y donde las personas toman por su propia mano su defensa.

La inseguridad es el tema que más lacera la vida y el corazón de México, no hay región que no tenga sus masacres, pérdidas de 
vidas y el terrorismo que el narco está cada vez arreciando para controlar a los habitantes de las diferentes zonas  complacidos por 
un gobierno fallido que distrae con piruetas la narrativa nacional todos los días.

Los estudios revelan que las elevadas tasas de inseguridad y criminalidad son un obstáculo para el desarrollo económico porque 
erosiona la calidad de vida y afecta negativamente el clima de negocios al disminuir la inversión y  generar un alto costo a las 
oportunidades de negocios en los estados del país. 

El 2023 fue un año donde  la migración marcó su agenda, con más de dos millones que trataron de llegar a USA y donde cerca de 
780 mil son mexicanos, es aquí donde se cuestiona al gobierno actual sus logros económicos y sociales,  que por todos los medios 
a su alcance tratan de vender la idea de un país exitoso económicamente y socialmente regenerado.

Los más de 175 mil asesinatos  y más de 100 mil desaparecidos en esta administración,  con fosas vomitando cadáveres solo 
demuestran que nuestro México se nos va de las manos, pero aunado que se va perdiendo la capacidad de asombro ante la 
estadística del  horror y el dolor de los mexicanos afectados, favoreciendo la indolencia gubernamental y su creciente falta de  
rendición de cuentas. 

2024 es un año de defi niciones para las próximas décadas, la moneda está en el aire, hay que #BotarMalosGobiernos y #Votar con 
la conciencia de la lucha por las libertades y la democracia que ha sustentado la vida de los mexicanos y sus oportunidades,

No necesitamos un gobierno que nos ame, sino un gobierno 
que nos respete, no necesitamos un héroe, necesitamos un 
presidente consciente de sus deberes que juró cumplir en la 
Constitución,

¡Libertad y Fuerza para este  2024!  

Mientras persista la inseguridad y la violencia criminal en nuestro país la economía  podrá crecer, 
pero no en la medida que se requiere. Es un lastre que carga este sexenio desde el principio y  que lo 
acompaña hasta el � nal. Como sea: ¡Libertad y Fuerza para este Año Nuevo!. 
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*Mujer y Poder

Para evitar -o al menos disuadir- que los familiares 
de los  feminicidas, homicidas y los asesinos de 
niños, oculten  o los auxilien  para evadir la acción 

de la justicia, aprovechando los benefi cios que les 
otorgan las leyes actuales, el pasado 14 de diciembre 
fue aprobado por la Comisión correspondiente del
Congreso del Estado el dictamen para reformar el 
artículo 329 del Código Penal y pueda procederse en 
sus contras como cualquier encubridor e ir a parar a 
prisión.

Hasta hoy dicho artículo prevé la excluyente de 
responsabilidad a quienes siendo requeridos por las 
autoridades, no den auxilio para la investigación de 
los delitos o para la persecución de los delincuentes, 
cuando se trate de los cónyuges, de sus parientes 
cercanos o de personas a quien éste deba respeto, o 
cariño, o gratitud o amistad íntima. 

La excluyente de responsabilidad no incluye, desde 
luego, el  alterar, modifi car, destruir y demás las huellas, los vestigios, señales, etcétera que fueren resultado de la comisión 
del delito; así como auxiliar o cooperar para que se sustraiga de la acción de la justicia -limitándose a los casos señalados en 
el párrafo anterior -es decir solo se “permite” la ocultación y la reserva de información para dar con el paradero del prófugo. 

Pero la reforma propuesta -que se votará próximamente en el pleno del Congreso de Sonora -sancionará a las personas que 
oculten a los delincuentes de los delitos graves mencionados, así se trate de sus familiares -quienes podrían quedar sujetos 
a la prisión preventiva -sin derecho a fi anza- y pasar varios años en la cárcel.  

La diputada María Jesús Castro Urquijo, impulsora de la iniciativa, mencionó que el  proyecto de reforma  deriva del feminicidio 
en Veracruz  de Montserrat Bendimes Roldán el 2021 mejor conocida como “Ley Monse” demandada por el Colectivo Brujas 
del Mar. 

Como se recordará, en ese caso, los padres del feminicida, 
Marlon “N”, ayudaron a escapar a su hijo y alteraron los 
instrumentos del delito, siendo procesados únicamente por 
no auxiliar en la investigación y obtuvieron la suspensión del 
proceso en sus contras.  

En Sonora -explicó la diputada- se eliminan disposiciones 
absolutorias referidas en el artículo 329 del Código penal local, 
con el objeto de no entorpecer las investigaciones cuando se 
trate de los delitos graves señalados.  

La diputada Diana Karina Barreras Samaniego (PT), presidenta 
de la comisión dictaminadora, sometió a consideración la 
iniciativa presentada por la diputada María Jesús Castro 
Urquijo (Morena), al resto de la comitiva integrada por María 
Alicia Gaytán Sánchez (Morena), Ivana Celeste Taddei Arriola 
(Morena), Rosa Elena Trujillo Llanes (MC), y Beatriz Cota Ponce 
(NA), votándose unánimemente a favor. 

19

DESDE EL CONGRESO

Cárcel a Familiares de 
Feminicidas que los Encubran

Esta nueva ley, que se está aprobando en todo México, no obliga a los padres a entregar a sus hijos asesinos  a las autoridades, pero si los ocultan o  ayudan a escapar, niegan  información o destruyen pruebas del delito  irán a dar a prisión. Así, quizá, los  escasos ejemplos de quienes instan a sus hijos a enfrentar su responsabilidad, aumenten.   

La Ley Monse -ya lista para votarse en el Congreso de Sonora- evitará la impunidad de  los padres de los feminicidas que los ayuden a escapar de la justicia. En la foto -en medio-Montserrat Bendimes asesinada por Marlon Botas, hijo de Jorge Ignacio “N” y Diana Elizabeth “N”, quienes lo “apoyaron” en su huida.  
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DESDE EL ISM

Este Enero Habrá Nueva titular del 
Instituto Sonorense de las Mujeres 

*Mujer y Poder

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo tiene 
-todavía-   estos días de Año Nuevo, hasta el último de 
enero en que vence el plazo, para nombrar a la nueva

Coordinadora Ejecutiva del Instituto Sonorense de las Mujeres. 

Como Mujer y Poder lo adelantó desde mediados de 
septiembre  del año viejo -con información privilegiada- la hoy 
extitular del ISM, Mireya Scarone Adarga renunciaría al cargo 
-luego de ejercerlo en los dos primeros años del sexenio de 
Durazo- tras ser invitada por la también sonorense Guadalupe 
Taddei Zavala a sumarse a su equipo de trabajo en el INE, lo 
cual ocurrió –con ello, Mireya, que ya había trabajado con 
Taddei en el IEE de Sonora, y la propia Guadalupe, presidenta 
del INE serán protagonistas de primera mano en las elecciones 
presidenciales y demás del próximo dos de junio, y por lo cual 
les enviamos nuestras felicitaciones. 

Así las cosas, la Junta de Gobierno del ISM llamó a una 
sesión extraordinaria en la cual expidió la convocatoria 
abierta a las sonorenses que cubrieran los requisitos de ley 
para aspirar a dicho cargo en un proceso iniciado el 30 de 
octubre pasado. 

Tras el análisis y ponderación de la documentación de las 
aspirantes resultaron diez en pasar las primeras pruebas 
- trasmitidas en tiempo real a la población, siendo ellas:  
Angélica María Pacheco Carballo, Esther Alicia Vega Chávez, 
Gabriela González Barragán, Guadalupe Hernández López, 
Karen María Islas Hurtado, Lorena Iveth Blancarte Limón, 
Miriam Silva Vera, Sanae Mercedes Hinojosa Taomori, Sheila 
Guadalupe Hernández Alcaraz y Soledad María Giottonini 
Corral.

De ese listado y previas entrevistas y exámenes la Junta de 
Gobierno del ISM, por mayorías de votos, escogió a la terna 
correspondiente que fue enviada a mediados de diciembre 
al gobernador para que, de entre ellas, seleccione a 
quien será la nueva titular del Instituto, resultando ser las 
ciudadanas Gabriela González Barragán, Sanae Mercedes 
Hinojosa Taomori y Sheila Guadalupe Hernández Alcaraz. 

Tal y como lo indica la ley, el proceso de selección de cada 
nueva titular del ISM deberá realizarse en un periodo 
máximo de tres meses, el cual habiéndose iniciado el 30 
de octubre del año pasado, vence el 31 de enero de este 
2024 – aunque seguramente el gobernador Durazo lo 
hubiera resuelto desde el mismo  diciembre de no haberse 
“atravesado” las vacaciones de fi n de año. 

Las tres � nalistas en la prueba para escoger a la nueva titular del ISM  tienen una amplia experiencia y estudios de género que las hacen  aptas para el cargo, pero el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, deberá decidirse por una de ellas, y lo cual deberá ocurrir en estos días. Aquí publicamos un resumen de sus trayectorias docentes y profesionales por si Usted desea aquilatarlas, resolver cuál le parece mejor y luego ver si coincide con la electa por el mandatario. Suerte.

Gabriela González Barragán es socióloga de profesión, egresada de la 
UNISON con maestría en Ciencias por el CIAD y doctorado en Educación, 
diplomada en Estudios de la Mujer de El Colegio de Sonora y de Métodos 
Cualitativos por la Universidad de Colima; con una larga trayectoria 
docente en diversas universidades e institutos y de investigación en 
temas de migración, desarrollo social y de género, y servidora pública 
desde 1982 en gobiernos municipales, estatales y federales; así como 
asesora en el Congreso local y federal y capacitadora en colectivos de 
mujeres y de agentes de seguridad pública, siendo, además, autora de 
varias publicaciones sobre el tema de las mujeres -entre ellas en nuestra 
Revista Mujer y Poder.    

Sheila Guadalupe Hernández es socióloga especialista en materia de 
género y Derechos Humanos, capacitadora en temas de prevención de 
la violencia contra las mujeres e impulsora del primer Protocolo Para la 
Prevención y Atención de Casos de Violencia de Género  de la Universidad 
de Sonora, el cual se aprobó el 2019. Cuenta con una trayectoria de 
10 años en activismo y acompañamiento a víctimas de violencia y de 
asesoría en Derechos Humanos de las mujeres, adolescentes y mujeres 
en el Poder Legislativo del Estado, y fue Directora General de la Unidad 
de Igualdad de Género en la SEC de Sonora y vocera del Observatorio 
Contra el Acoso MX. Premiada por el ISJ con la estatuilla Mujer es Fuerza y 
actualmente es Directora de la Contraloría Social del Estado, dependiente 
de la Contraloría General.  

Sanae Mercedes Hinojosa es licenciada en Derecho y Criminología 
con maestría en Recursos Humanos, titular de la Unidad de Igualdad 
de Género de la judicatura del Estado (2015-2023) y � nalista en la 
terna para presidir la CEDH el 2022; delegada del Consejo de Amnistía 
Internacional en Alemania (2013) y, previamente, el 2011 en los Países 
Bajos. Docente en licenciatura y posgrado en el Tec. de Monterrey, entre 
otras actividades, premios y colaboradora en periódicos y revistas.
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VISIÓN Y ACTITUD

*Tomás Herrera

Estamos en enero. En enero de un nuevo año, 
¿lo podemos creer?

Recordamos  cuando,  de pequeño --ahora 
somos adultos -- el tiempo era una mortifi cación 
terrible… porque caminaba muy despacio. 
Nuestras  ansias de niño mantenían la sangre 
ardiendo por las ilusiones y metas que existían 
dentro de nuestra  cabeza.

¡Todo era llegar! ¡solo llegar! Pero el tiempo lo 
impedía porque iba mucho más lento que nosotros  
y nos  causaba excesivo enojo, mucha desazón. 

*Tomás Herrera. Filósofo y Teólogo. Coach de 
capacitaciones. Presidente de la Fundación CREES.
Correo: tseco1@hotmail.com 
www.tomasherrera.com

Los Calendarios
de Nuestras Vidas

Re� exiones sobre el signi� cado del Año Nuevo en nuestras vidas: ¿Es el � n 
de ciclos personales o una mera convención  humana sobre el transcurso 
del tiempo?. Veamos. 

Teníamos  el calendario de la cocina de nuestra  madre  lleno de tachones: un día menos, un día menos, un día menos… lo 
que  deseábamos  se convertía en eterno en llegar, pareciera que el calendario de la cocina y nosotros  no nos llevásemos 
muy bien.

Ahora no hace falta calendario porque todo llega precipitadamente. Si alguien inventase un freno al calendario le darían un 
premio Nobel. ¿Nobel de qué?... No lo sé. Pero sí un Nobel.

Lo contrario a la lentitud es lo apremiante, la velocidad, lo vertiginoso.

Las cosas llegan antes de que la espera nos  mortifi que.

¡Queremos emocionarnos ! La rapidez convierte la emoción en obsoleto.

Esperamos  amar…y  el amor ya queda en tiempo pasado.

La fecha del “uno de enero”, nos pone frente a disyuntivas tan escalofriantes, que hace que nuestra mirada hacia adelante nos 
sumerja en un terrible acosamiento sobre lo que se nos avecina en los subsiguientes números de las hojas aun ocultas del 
calendario colgado en la cocina.

¿Ya dimos  lo que teníamos  que dar? ¿O aún, quizá,  podemos  dar más?

¿Ya amamos  todo lo que había  que amar? ¿O aún  es posible amar más y mejor?

¿Ya llegamos  al límite? ¿O aun tras ese límite, hay otra meta?

¿Estamos  dentro de nuestros  sueños como personas? ¿O acaso nuestros sueños  ya terminaron?

¡Esta es la magia del calendario! ¡Esta es la magia del uno de enero!... atreverse a “descifrar” todo lo que encierran los otros  
once meses  del calendario de la cocina.

¿Qué quiere decir que nos deseen  “feliz año nuevo”; es en serio o se burlan de nosotros?

No es sencillo hacernos a la idea de un “uno de enero”. 

Decir, feliz… es fácil.

Decir, valiente… ¡es valiente!

Todo esto es  culpa del nuevo calendario que nos regalaron 
en la tienda donde compramos el pan.
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LA MUJER EN EL MUNDO DE LOS HOMBRES 

*Lic. Araceli G. de Enríquez Burgos

Noor Inayat Khan, también conocida como Nora Baker, fue 
una  princesa india que se convirtió en espía inglesa, bajo 
el alias de “Madelaine”, interceptando llamadas en la Francia 

ocupada por los nazis, y murió en un campo de concentración en 
Alemania, legándole al mundo libre su heroica determinación.    

Pero veamos, desde el principio, cómo llegó a este épico  fi nal: por 
azares del destino, nació en Moscú un primero  de enero (de 1914), 
en un lugar y  momento que iban a cambiar el mundo, entonces, 
desconocido para ella, al iniciarse la Primera Guerra Mundial y la 
gestación de la Revolución Rusa que coincidirían  con su certifi cado 
de nacimiento. 

Su padre, Inayat Khan, era miembro de la nobleza musulmana de la 
India, y quien conoció en un viaje a EEUU a Ora Ray Baker, estadunidense 
radicada en Nuevo México, con quien contrajo nupcias. 

En 1914, poco antes del inicio de la primera gran guerra la familia 
emigró de Rusia a Inglaterra y se estableció en Bloomsbury, Londres, 
donde Noor recibió su  educación preescolar, y en 1920 la familia 
se estableció en  Francia, cerca de Paris, donde estudió  psicología 
infantil  en la  Sorbona  y  música  en el conservatorio de  París  bajo 
la tutela de la famosa  Nadia Boulanger, componiendo música 
para arpa y piano;  aunque su sueño era convertirse en escritora de 
cuentos infantiles. 

La repentina muerte de su padre le obligó a tomar las riendas de 
su casa y a cuidar de su madre y sus tres hermanos menores, por lo 
que creyó conveniente estudiar para asegurarse un buen trabajo. 
Finalmente, cuando acabó la carrera, empezó a introducirse en los 
círculos de poesía de París. 

Después inició una carrera de escritora, redactando  poesía  y 
cuentos para niños , con entregas regulares a revistas infantiles y a la radio francesa. En 1939 su libro Twenty Jataka Tales, inspirado 
en los cuentos jataka de la tradición budista, fue publicado en Londres, durante la entreguerras.  

Iniciada  la Segunda Guerra Mundial, durante la ocupación nazi de  Francia, en 1940  la familia huyó de París a Burdeos y de ahí por 
vía marítima a Londres.  

Aunque su padre fue pacifi sta y su infl uencia fue importante para ella, Noor decidió tomar las armas para luchar contra la tiranía 
alemana y se apuntó  en  la Women’s Auxiliary Air Force (WAAF),  la sección femenina del ejército inglés, siendo  ahí  donde aprendió 
todo a su alcance hasta convertirse en experta operadora de radio interceptora de mensajes, siendo la primera mujer en ese cargo y 
fue enviada como Ejecutivo de Operaciones Especiales (SEO), a la Francia ocupada al servicio  de una red de la Resistencia liderada por 
Francis Suttill, bajo el alias “Madeleine”. Muchos miembros de la red fueron arrestados por la Gestapo poco después de su llegada, 
pero ella eligió permanecer en Francia, y pasó el verano desplazándose en varios lugares, intentando enviar mensajes a Londres a 
la vez que evitaba ser capturada.

En octubre de 1943 fue traicionada por una francesa y arrestada por la Gestapo, siendo enviada –tras una fuga pasajera y ser 
recapturada- a la prisión Pforzheim en Alemania, donde se la mantuvo encadenada. A pesar de ser torturada en varias ocasiones, 
rehusó revelar cualquier tipo de información sobre el SEO consciente de que su fi nal sería el mismo abriera o no la boca. En 
septiembre de 1944, fue transferida junto con otras tres agentes 
presas al  Campo de concentración de Dachau, donde fueron 
fusiladas el 13 de septiembre, cuando la heroína  solo tenía 30 
años de edad.

Póstumamente recibió las distinciones The George Cross, y la  
Croix de Guerre (1949), y se erigió un monumento en su honor y 
una placa en la que fuera su casa en Londres en recuerdo por  su 
heroicidad en la guerra en contra del nazismo.    

Noor Inayat Khan,
de Escritora… a Espía

cuentos para niños , con entregas regulares a revistas infantiles y a la radio francesa. En 1939 su libro Twenty Jataka Tales, inspirado 

*Lic. Araceli G. de Enríquez Burgos
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Su padre, Inayat Khan, era miembro de la nobleza musulmana de la 
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En 1914, poco antes del inicio de la primera gran guerra la familia 
emigró de Rusia a Inglaterra y se estableció en Bloomsbury, Londres, 
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infantil  en la  Sorbona  y  música  en el conservatorio de  París  bajo 
la tutela de la famosa  Nadia Boulanger, componiendo música 
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La repentina muerte de su padre le obligó a tomar las riendas de 
su casa y a cuidar de su madre y sus tres hermanos menores, por lo 
que creyó conveniente estudiar para asegurarse un buen trabajo. 
Finalmente, cuando acabó la carrera, empezó a introducirse en los 

Después inició una carrera de escritora, redactando  poesía  y 

La princesa Anna, del Reino Unido, observa, tras su develación,  el busto erigido en  honor de la, también, princesa india  Noor Inayat Khan, la primera mujer operadora de la radio clandestina en Francia durante la ocupación nazi en la Segunda Guerra Mundial. Su decidida participación a favor de la resistencia le costaría la vida y su paso a la inmortalidad histórica.   

*Lic. Araceli González de Enríquez Burgos. Es abogada con 
posgrado en Historia y Cultura de la Pintura Palazzo Spinell 
y el Instituto Michelangelo de Italia.   
Correo: araccelli222@yahoo.com.mx
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COMENTARIO DE LIBRO

Frases Célebres Para Toda Ocasión 
(con dedicatoria al Año Nuevo 2024)

*Rafael Antonio Vidales

Con un impresionante índice y créditos de donde fueron tomadas, Rafael 
Escandón logró un compendio no solo de frases célebres escritas tanto 
por autores de renombre, como de anónimos, sino que hurgó, además, 

en la Biblia por las citas precisas para cada uno de los innumerables puntos 
del contenido de su obra -una excelencia que sintetiza en frases, aforismos, 
alusiones y demás buena parte de la historia universal. 

Este libro -en que se demuestra que el compendio también es un arte- nos 
lleva de la mano a aquel otro, ya comentado aquí en alguna ocasión, de la 
colección “defi nitiva” de Arthur Bloch en su El Libro Completo de las Leyes de 
Murphy en que presenta las “hilarantes máximas -divisas divinas, las llama- 
para asestarlas durante un discurso, en un brindis o en una carta”. 

En la Introducción de Arthur Bloch -para fundamentar los aforismos de su 
tratado- se lee esta joya: “La línea ideológica ofi cial de la tecnología, e 
incluso de la propia ciencia es la desesperación. Quien lo dude, observe 
cómo las leyes de la termodinámica se vuelven a expresar en el Teorema de Ginsberg, respecto 
de que el universo se está consumiendo lentamente, como un guiso gigante puesto a cocinar durante cuatro billones de 
años; así que tarde o temprano no seremos capaces de distinguir las zanahorias de las cebollas”.   

Regresando con las Frases Célebres Para Toda Ocasión, el título hace honor a su nombre cuando de la letra a hasta la zeta del 
abecedario, Rafael Escandón -incluyendo sus propias aportaciones- nos da un paseo bien guiado  desde los signifi cados 
del Amor  hasta el de la Virtud, pasando por el Arte, la Ausencia, la Civilización, la Crítica, la Cultura, la Felicidad, la Gratitud, 
la Imitación, la Moralidad, la Poesía, la Política, la Posteridad, la Tristeza, el Trabajo, la Tentación, la Vanidad, la Verdad, la 
Vergüenza -entre decenas de conceptos más que les abrirán los ojos a quienes los tengan cerrados;  y se los pondrá “cuadrados 
“ a los eruditos.

Pero, como dijo la gallina: ¡Vayamos al grano!. Vea Usted estas joyas -a manera de botones de muestra  del compendio  
referido, tan solo en lo referente al Año Nuevo: 

--Receta para el Año Nuevo: Humorcín, 60 gotas  al menos tres veces al día; Pacienciamina, 500 gramos cada 12 horas; 
Comprensionistis Forte, intravenosa;  Amorín mezclado con la mayor cantidad posible  de  compromisitis, una dosis durante los 
365 días de año (tomado de El Espectador de Bogotá). 

--El Año Nuevo, como el infante heredero del mundo, es recibido con albricias, regalos y alegrías (de Charles Dickens, el autor del 
imprescindible Un Cuento de Navidad en que la bondad termina por superar a la maldad). 

--“Se ha ido el año, quedando en el pasado, truncada tal vez 
nuestra ambición/o quizás nuestro sueño habrá alcanzado el 
infl ujo precoz de una ilusión” (de Rafael Escandón). 

--“Año Nuevo…Vida Nueva” (dicho popular). 

Libro imprescindible en la cabecera -junto a la  novela de moda- para  darse una vuelta literaria  con las  frases que lo 
explican todo.  Recordando algunas de ellas -aquí puntualizadas- podrá Usted  asestarlas en un brindis, en un what´s 
app,  o a la menor provocación y dejando un halo de sabiduría. 

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx

Ficha temática:  Compilador: Rafael Escandón. Editorial Diana: ISBN 968-13-1285-6
Primera edición: Enero 1982, corregida y aumentada en exitosas reimpresiones. 

Disponibilidad: 95 pesos mexicanos.
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LITERATURA

Cuento: Médicos del Futuro
(que ya están entre nosotros) 

*Rafael Antonio Vidales

Al jovencito Leni Santoyo -hijo de Antonio Santoyo, 
protagonista de toda clase de cuentos  y novelas del autor 
de estas líneas- le apareció de repente en su vientre una 

serie de escoriaciones y pequeñas úlceras que le provocaban 
un severo prurito o picazón -“rasquera”, ledicen en el norte de 
México- que se agravó rápidamente.

Antonio, su padre, lo llevó con el médico de la familia quien , 
con tan solo verlo, le diagnosticó escabiosis humana -o sea sarna 
costrosa-explicándoles que era provocada por un diminuto 
ácaro que excava en la piel para alimentarse y donde deposita 
sus huevos que eclosionan a los 21 días. 

Pero -le preguntó Antonio al Médico- ¿que la sarna no es un 
padecimiento de perros y  mascotas?.  -No, le aclaró el facultativo,  
la sarna humana es específi ca y no se contagia de los animales, 
sino de otras personas infestadas, a un mínimo contacto con 
ellas y dada su virulencia y poder de propagación.  

Le recetó una pomada para la comenzón y un medicamento tomado por tres semanas. “ Con eso tendrás” –le dijo. 

Pero no fue así: la “sarna” continuó tras lo prescrito y entonces –pese a lo “estudiado” del médico familiar de cabecera,   
acudieron a otro doctor: uno de esos económicos anexos a las farmacias de similares, quien se burló del diagnóstico previo y 
sentenció que se trataba de un herpes cutáneo, fácil de curar, aunque -les aclaró- muy contagioso por lo que les recomendó 
lavar muy bien la ropa de cama y  la personal de Leni: le recetó, además,  unas inyecciones y otra pomada curativa por un mes 
de aplicación para “exterminarla rápidamente” -así dijo. 

Pero tampoco.  La infestación no se agravaba de más, pero igual no disminuía, y lo cual aumentó la preocupación de la familia 
-quienes, por lo demás no se habían contagiado ni de la sarna -según la versión del viejo médico- ni del supuesto herpes de 
Don Simi –como lo apodaron Leni y Antonio al salir de la consulta.

“Creó -le dijo su padre a Leni- que necesitamos un médico  experto en la  piel que te mande sacar análisis y dar con la 
verdadera causa de esas úlceras y laceraciones de aspecto tan desagradable”. –Un dermatólogo -lo interrumpió  Leni- quien 
desde su corta edad  había decidido estudiar medicina cuando fuera grande y ya se interesaba por la terminología de las 
especialidades de esa profesión. 

Pero resultó que, cerca de su casa, una joven apenas egresada de la facultad de medicina puso su consultorio e hicieron el 
último intento antes de procurar un dermatólogo. Y dieron en el clavo. 

La primeriza  doctora, sin mayor trámite, le tomó una foto a la lesión con su smartphone de última generación -un Samsung  
plegable Galaxy Z Fold5- el cual conectó, de inmediato, a una computadora –una laptop Apple  MacBook Pro dotada de un 
Chip M2- y aparecieron sucesivamente en la pantalla un sinfín de imágenes que el equipo iba descartando hasta dar con 
una igual al padecimiento de Leni y ahí  se detuvo y dio el diagnóstico en altavoz, tratándose de  una mera dermatitis por 
contacto –todas esas operaciones las hizo la joven médica frente a ellos, quienes estaban impresionados por lo que veían.

Enseguida dio “click” en el botón de una  impresora -una Zebra ZT 610- interconectada con la laptop la cual emitió, en 
segundos, una receta médica prescribiendo una crema protectora y pronosticando la recuperación en tres días- con un texto 
añadido mediante el Chat PGT de Inteligencia Artifi cial (IA) instalado en el equipo señalando que, dado que la lesión estaba en 
el vientre del paciente,  seguramente era la reacción alérgica al contacto o cercanía del metal de la hebilla de un cinturón o 
de algo similar con la piel. Todo lo cual, efectivamente así era: meses antes Leni había recibido de regalo por su cumpleaños  
un cinto con una grande y vistosa hebilla que no se la quitaba “ ni para dormir”, de tanto que le gustaba y presumía, pero de 
la cual, obvio, tendría que deshacerse. Y que, para el caso, ya era lo de menos con tal de sanar de tamaña “picazón” y del feo 
aspecto en su barriga. 

Saliendo del consultorio Leni le dijo a su padre: “cuando sea grande, yo quiero ser un médico como ella”. –No tan rápido, le 
contestó Antonio, “vamos a ver si efectivamente sanas”, lo cual 
empezó a ocurrir al día siguiente; y al tercero su piel quedó 
recuperada por completo. 

*Rafael Antonio Vidales, Premio Literario Nacional/Sonora 
2023 de la SEMAR.

Una joven doctora, recién egresada, pero equipada con lo “último” en tecnología y 
apoyada en la Inteligencia Arti� cial (IA)  da con el mal y la solución  que aqueja a un niño, 
cuando los médicos tradicionales no daban con el remedio. 

Una joven doctora, recién egresada, pero equipada con lo “último” en tecnología y 

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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*Norma Yolanda Macías Ramos

Como una acción afi rmativa en favor de las etnias y para 
garantizar su representación en la próxima legislatura 
local, el pasado 14 diciembre el Instituto Estatal 

Electoral y de Participación Ciudadana (IEE Sonora) aprobó 
por unanimidad que en los distritos 20 de Etchojoa, y en 
el 21 con cabecera en Huatabampo, únicamente puedan 
postularse fórmulas de candidaturas a diputaciones por 
el principio de mayoría relativa integradas por personas 
indígenas.

El consejero presidente del IEE Sonora, Nery Ruiz Arvizu, 
destacó que esta determinación se realiza en aras de 
poder garantizar la correcta participación de los pueblos y 
comunidades indígenas y que dos de sus integrantes puedan 
acceder al Congreso del Estado, y a la vez que se protejan los 
derechos de las mujeres de las etnias que históricamente 
han sufrido de más restricciones para poder acceder a los 
cargos de representación popular.

En el distrito correspondiente a Etchojoa, por ejemplo, los 

Avanza Acción Afi rmativa 
Para Diputación Indígena 

en Sonora

Reporte de los temas y acuerdos tratados en el Instituto Electoral Estatal de Sonora (IEE) en 
relación  con la “cuota” de candidatos de procedencia indígena en el sur del Estado rumbo a 
las elecciones del dos de junio. Con esta acción a� rmativa se garantiza que ahí donde haya 
una mayoría de población indígena el o la diputada correspondiente pertenezca a ese sector.  

POLÍTICAS PÚBLICAS

*Norma Yolanda Macías Ramos. Licenciada en Ciencias 
Políticas, Lic. En Administración de Empresas y Contadora 
Pública. Correo electrónico: yoly_macias@hotmail.com

indígenas representan el 63.65% del total de la población; y en el caso de Huatabampo, el 53.12% de la población pertenece 
a una etnia. En cuanto al Distrito 19 con cabecera en Navojoa quedó excluido de este acuerdo puesto que únicamente cuenta 
con un 44.75% de población indígena.

Explicó que este acuerdo atiende al surgimiento de tres nuevos distritos indígenas en Sonora, resultado de la reciente 
redistritación llevada a cabo por el Instituto Nacional Electoral (INE), y a una sentencia dictada por la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), en la que se determina que “para el caso de los distritos electorales cuya 
concentración indígena sea de, al menos, el 60% de la población total, se deberá garantizar la postulación exclusiva de 
candidaturas indígenas”.

También se acordaron los lineamientos para verifi car que las personas que se postulen en estos distritos cumplan con la 
norma y los criterios con los que se podrá acreditar la pertenencia a una etnia, tales como: tener como lengua materna una 
lengua indígena, pertenecer o ser nativo de una comunidad indígena, ser descendiente de personas indígenas, entre otros.

Durante la misma Sesión Ordinaria y en el marco de la transparencia y el compromiso con la rendición de cuentas, se 
presentaron también diversos informes relativos a encuestas y sondeos de opinión, al comportamiento de la Lista Nominal 
en los distritos y municipios de Sonora por rango de edad y género durante el período septiembre-octubre de 2023; así como  
a las denuncias y medidas cautelares en materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género, entre otros. 

La asamblea contó, además, con la asistencia de  las consejeras Alma Lorena Alonso Valdivia, Linda Viridiana Calderón 
Montaño y Ana Cecilia Grijalva Moreno y los consejeros Francisco Arturo Kitazawa Tostado y Daniel Rodarte Ramírez; así 
como el encargado de despacho de la Secretaría Ejecutiva de IEE, Fernando Chapetti  Siordia, y los representantes de los 
partidos políticos ante el Consejo General.
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SALUD MENTAL 

*Dr. Pepe Suárez/Casa Mispah
Será posible en materia de adicciones de menores  a 
sustancias, como dice el dicho, prevenir el consumo  
antes  que remediar el padecimiento -- cuando acaso  

todavía pueda lograrse la cabal recuperación del enfermo?. 

Esta obra ¿Cómo Blindar a Nuestros Hijos de las Adicciones? se 
orienta en ese sentido, pretendiendo informar de manera 
amena y sin tantos formulismos,  sobre los factores, aspectos, 
sentimientos y el tipo conductas que son necesarios 
identifi car, reconsiderar y corregir dentro del hogar para 
lograr el cuidado de todo el sistema familiar - dirigido a 
quienes estan al frente de  la llamada célula fundamental 
de la socidad, es decir, los padres y las madres, centinelas 
de sus hijos.

Enterados de la problemática y la relevancia que actualmente 
tiene la debida e impostergable atención a este grave  
problema de nuestro tiempo,  los autores  -los  Dres. Suárez  
y Jorge A. Luna- diseñan esta obra ejemplar a partir de 
los conocimientos adquiridos dentro de las comunidades 
escolares, así como del resultado del trabajo con padres 
de familia que tienen hijos adictos en establecimientos 
residenciales para tratamiento de adicciones.

Para ello, se construye este material de forma sistemática en 
tres grandes apartados o momentos, detallados  aquí solo 
enunciativa no limitativamente: 

I.- La  prevención de adicciones (antes del uso):  el  papel 
protector que la familia desarrolla como blindaje para las 
adicciones;

II.- La  Detección Temprana y su referencia oportuna y 
especializada;  y 

¿Cómo Blindar a Nuestros 
Hijos de las Adicciones?

*Pepe Suárez. Presidente y Fundador de Casa Mispah
-Clínica Especializada en el Tratamiento a las Adicciones 

y la Salud Mental. Cel: 5566294663

III.- El  Tratamiento a la familia - concluida la amergencia-  y 
recomendaciones a algunas clínicas de tratamiento éticas y  
profesionales con un alto apego a la confi dencialidad, que 
puedan ayudar a la familia afectada.

Durante mas de  20 años el Dr. Suárez ha implementado  a 
nivel internacional el Modelo de Tratamiento a las Adicciones 
más exitoso, entendiendo el fl agelo en que se convierten 
las adicciones en las familias, y que permean a  todo el 
tejido social. 

Esta lamentable situación la hemos visto -precisa el Dr. 
Pepe Suárez- centenares de veces, “ y por ello nos hemos 
sumado decididamente a este esfuerzo de amplio espectro 
para coadyuvar a mermar dicha problemática, dotando 
de herramientas a todos los padres de familias para su 
utilización y aplicación desde cualquier nivel de incidencia 
en el que se encuentren siendo afectados por las drogas”. 

Esta obra es una opción al alcance de todo padre interesado 
en ser partícipe de la solución del problema, ya sea 
generando acciones preventivas, detectando de forma 
temprana el uso de sustancias psicoactivas, conductas 
autodestructivas o gestionando y recibiendo tratamiento a 
la familia,  tanto preventivamente, como si  ya se padece 
el problema  en la familia – extendida a los  abuelos, tíos, 
padres de crianza temporal, padrastros y otros cuidadores.

El Dr. Pepe Suárez -con una experiencia excepcional en el tema- les presenta aquí a nuestros 
lectores de MyP, su libro ¿Cómo Blindar a Nuestros Hijos de las Adicciones?, una guía práctica 
para que los padres puedan prevenir y/o detectar a tiempo el uso de drogas entre los suyos  
antes de que el problema empeore.  

Por supuesto que es posible prevenir -para evitar- que nuestros hijos caigan en la  
dependencia de las drogas, pero para ello es menester estar “al pendiente” de cualquier 
señal de alarma.    

¿
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¡Patos!

*Mujer y Poder

Para esta época navideña, Universal Pictures obsequia 
al auditorio infantil, sobre todo, una bella película: 
¨Patos¨, una cinta animada de gran riqueza no solo 

visual y auditiva sino también en cuanto a contenido.

Asistimos, antes de terminar el año, a verla en compañía de 
tres de nuestros nietos (de 13, 7 y 6 años) y todos por igual la 
disfrutamos… y aprendimos algo.

En este tiempo en que los juegos, películas y mensajes a 
través de los medios no son nada agradables y se mezcla 
indiscriminadamente la violencia y el sexo en proyecciones 
para menores, la película Patos llega con un muy buen 
mensaje: no hay que temer a lo desconocido, hay que 
aventurarse al mundo con positivismo y alegría. Hay que 
intentar nuevas experiencias.

Así lo hizo la familia Mallard -conformada por papá, mamá, 
niño y niña- quienes vivían felices y seguros en su estanque 
de Nueva Inglaterra pero, de repente, ven llegar a una familia 
de patos migratorios que los invita a ir a Jamaica y disfrutar 
del buen clima mientras pasa el cruel invierno.

El padre, queriendo proteger a su familia y a sus pequeños, 
no ve con agrado la propuesta y se resiste argumentando 

el riesgo de perder la tranquilidad 
donde viven.  Tanto los patitos 
como la mamá pata se  desilucionan 
al escuchar la negativa del padre 
pero éste, después de escuchar el 
entusiasmo de su esposa, decide aventurarse para llegar 
al supuesto paraíso.  

¡Emprenden así su viaje a lo desconocido! En el tránsito pasan 
varios peligros y contratiempos -algunos divertidos y otros 
frustrantes-, pero salen adelante y logran llegar victoriosos 
al paraíso tropical.

Los cuatro patitos -junto al tío que siempre los acompaña- 
se ganan el corazón del auditorio, de los niños por supuesto 
pero también de los jóvenes y personas mayores que asisten 
a la función.

Es una película con un mensaje positivo e inspirador: no 
hay que tener temor porque, de tenerlo, te pierdes de 
maravillosas experiencias. También resalta en la cinta la 
unión familiar, el amor de los padres a los hijos y el respeto 
de éstos hacia sus padres.  

¡No se la pierdan! Está en cartelera en todos los cines del país. 

entusiasmo de su esposa, decide aventurarse para llegar 

CINECINE
Guión: Mike White. 

Producción: Chris Meledandri.  Codirector: Guylo Homsy.

La familia de patos roban el corazón del auditorio desde el primer momento. ¡Enhorabuena por películas como ésta que además de divertidas llevan un buen mensaje a los niños!  
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puedo aprender, no se me da”,  en fi n, pretextos para no evolucionar  adaptarse y no evolucionar con el cambio.

Es bien sabido que  neurológicamente  tenemos la capacidad de aprender, de adaptarnos, pero como ya no se trabaja, “ya no 
depende de mí mi familia ya no tengo porque hacerlo”, se acomoda en una silla y ve pasar los años, sintiéndose abandonado.

La vejez, más allá de ser una limitante de índole físico o biológico, representa un problema social y cultural, ya que su 
signifi cado es una construcción social, la cual si el adulto es competente debemos demostrar esa capacidad que tiene para 
evolucionar, no quedarnos en el constructo de que ya no somos capaces y nos quedamos en el olvido.

Es una realidad que en el proceso de envejecimiento se concreta gran parte de los planes de las etapas vitales de un 
ser humano. No obstante, esto no signifi ca que llegar a él sea sinónimo de vulnerabilidad o invisibilidad, ya que son 
precisamente las actitudes encaminadas a la segunda (invisibilidad), las que desencadenan la primera en los adultos mayores 
(la vulnerabilidad).

“La sociedad establece los medios para categorizar a las personas y el complemento de atributos que se perciben”, y con ello 
demostramos que si la persona no se siente así no tiene por qué detener su camino en esta vida.

Es sumamente triste ver adultos determinados a ver pasar los días por la edad, adultos que ya solo esperan la muerte 
alejándose de la vida y quejándose de los cambios corporales que siempre han existido y que se han adaptado a ellos. 
Adultos que se escudan en sus enfermedades las cuales muchas de ellas son por falta de cuidado y responsabilidad, que 
no les motiva moverse, ilusionarse con los cambios y la llegada y visita de la familia, porque según ellos ya no tienen que 
ofrecerles. 

Envejecer está determinado por factores sociales, psicológicos y ecológicos, y sólo una pequeña parte por factores biológicos. 
Por lo tanto, no todas las personas envejecen de la misma manera. La aceptación se evidencia en permitirles vivir plenamente 
ofreciéndoles e incitarlos a la búsqueda de alternativas que les incorporen de manera no solo productiva sino con un sentido 
de calidad. Para ellos es importante desarrollar las capacidades necesarias para convivir en armonía con el medio donde se 
ubican.

Hablamos de responsabilidad y de coherencia con el existir, si existen tienen una responsabilidad con la vida y consigo 
mismos. Por ello es necesario regresar la autonomía al adulto, 
para que ella despierte el deseo de vivir con calidad y sobre 
todo  con amor a sí mismos.

Los invitamos  a refl exionar para que  este año 2024 sea un año 
de cambios, aceptación y de lucha por la mejor de nuestras  
vidas. 

*Dra. María Bertha Covarrubias

Los adultos mayores requieren atención y  necesitan  
condiciones acordes con la realidad que viven. Pero 
poco se dice el cómo debe ser esa aceptación, ese 

amoldarse a los cambios; estamos acostumbrados a 
pedir a los jóvenes que respeten al adulto, pero también 
debemos recordar la gran capacidad de resiliencia en el 
adulto.

Ellos deben iniciar el cambio desde su personalidad sin  
quedarse en el ayer. Aprender por experiencia a irse 
adecuando a los cambios que va presentándoles  en sus 
vidas.   

La evolución, ciertamente,  ha ido muy rápido y muchos 
lo han tomado con calma y ya los rebasó sin aceptar  
adaptarse a los cambios  por comodidad y negligencia, 
¿por qué decimos esto? Hay personas dispuestas 
a enseñarles, por ejemplo las nuevas tecnologías 
tecnología, los avances en todas las materias posibles y 
reciben un no por respuesta. “Ya estoy muy grande, no 
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Aceptar los Cambios

*Dra. Ma. Bertha Covarrubias Manrique. Geriatra. Grupo Integral 
de Gerontología, A.C., Grupo Integral de Gerontología I. A.P. 
y Grupo de Neurorehabilitación, S.C. Antonianos 1. Colonia 
Campanario. Cel: 66 22 565722, Casa: 2 174947.
Correo: be.coma@hotmail.com

GERIATRÍA

Lo peor que le puede suceder a  un adulto es sentarse a esperar el � nal de su vida como si fuese un 
inútil “que ya no le importa a nadie”, porque se estará perdiendo del resto de su existencia y que puede 
ser muy longeva. Lo primero es que se importe a  sí  mismo y que se adapte a los cambios propios del 
paso del tiempo.     
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*Dr. Raúl Martin Cabañas

Hola muy estimadas(os) lectores de esta su revista Mujer 
y Poder, ahora iniciando un ciclo más con un nuevo año 
calendario, nuestro mejor deseo para que este año sea 

feliz y se produzcan cosas buenas en sus familias, el trabajo, 
dónde quiera que Usted se encuentre. 

Hace poco comentamos aquí que la palabra tanatología 
literalmente signifi ca “estudio de la muerte” pero que también 
la palabra de la raíz griega  logos tiene la acepción de sentido, 
y es de esta manera como nosotros  preferimos  encuadrar el 
marco de referencia tanantológico. 

Es la medicina forense quién se encarga de estudiar el proceso 
de la muerte, sus causas y fenómenos que puedan estar 
ligados al deceso, pero en tanatología no se atiende ese tipo 
de situaciones, el tanatólogo tiene y debe, trabajar con los 
deudos, con las personas que se quedan aquí en el mundo, los 
dolientes, para  darles la oportunidad de encontrarle un nuevo 
signifi cado a la existencia cuando ésta ha sido tocada por la 
pérdida de un ser querido.

También puede darse el proceso de dolor por la pérdida de 
algún objeto de amor cómo: una mascota, el trabajo, separación 
de pareja, divorcio, entre otras. 

Pero perder a un ser querido es el ejemplo del  concepto de dolor, 
de donde deriva la palabra duelo. Estar en duelo es un proceso 
psicológico emocional y físico en el que se desgasta mucha 
energía y que desde el punto de vista tanatológico  consiste en 
buscar la forma de poder ayudar a las personas sobrevivientes, 
a reencontrarse con su propia vida, ahora ya sin la persona 
querida.

De ahí pues que la tanatología, sea una disciplina en el área 
de la salud que busca darle sentido a la vida de una persona 
cuando ésta se ve doblegada por una pérdida importante.

No decimos sanar el duelo porque éste no es una enfermedad, 
es una reacción impactante, que cimbra lo más profundo del 
ser pero que es una constante en el ser humano, con la muerte 
de los abuelos o de los padres –y de, a veces, el absurdo de la 
muerte de los  hijos, en que quizás  no tuvieron la oportunidad 
de un apoyo psicológico, ni tanantológico.

Entonces ¿cómo le hicieron ¿cómo salieron de ese duelo?. 
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TANATOLOGÍA

El Sentido de la Vida

*Dr. Raúl Martin Cabañas. Tanatólogo Médico. Funda-
dor y Presidente Honorario de la Asociación Paliativa 
y de Tanatología de Sonora A.C. (APATS A.C.); miembro 

del Grupo Integral de Gerontología A.C. (GIG A.C.) Contacto:
Face: Raúl Martin Cabañas. Correo: drmartinpain@yahoo.
com WhatsApp: 6629 488475. O a través de la revista Mujer 
y Poder. Contactos: Facebook: apats.mexico.apats /renacer en 
el duelo /raul martin cabañas  /luis fernando carvajal davila

Generalmente refugiándose en cosas que para ellos les 
permitieran seguir adelante, algunas son: el refugiarse en 
el trabajo con tal de cansarse, llegar a casa, y dormir; el 
uso o  abuso de alcohol, de tabaco o  algunas sustancias no 
permitidas, algunas ocasiones hay una hipersexualidad, 
buscando encontrar lo perdido, o dedicarse a una actividad 
física extenuante. Pero ninguna de las acciones mencionadas 
funciona para el buen desarrollo del proceso de duelo, algunas 
veces no sólo lo altera y lo hace más difícil,  porque se lesiona 
la propia persona, se enferma e incluso llegan a perder 
penosamente también la vida. 

Un duelo que deseamos sea funcional, proactivo, que deje una 
enseñanza y se reconozca la fortaleza que se adquiere en estos 
trances, los cuales, dicho sea de paso, jamás podrán evitarse en 
una familia. 

Inevitablemente, en el transcurso de una vida familiar, habrá 
alguna pérdida,  aunque muchas veces, sobre todo al inicio 
del duelo, el dolor sea tan grande que, aun siendo religioso 
se reniegue y se enoje contra  un Dios aparentemente injusto, 
lo cual es perfectamente humano – lo bueno es  saber  que 
Dios o el Creador, ¡no se enoja con nosotros! permitiéndonos  
desahogarnos y nos da el tiempo  y la fortaleza  para transitar  
el duelo mediante  la fe. 

Así deseamos  vivir el  Año Nuevo,  refl exionando sobre la vida y 
el gran sentido de la existencia; y, de llegar el infortunio de una 
pérdida -que no se le desea a nadie- poder caminar rumbo a la 
recuperación.  

Que sea un buen año, y sigamos en contacto cada mes. Sin 
olvidar  que  lo mejor de la vida  es  la vida misma y que  todos 
merecemos disfrutar.  

Hasta la próxima y muchas gracias.

30



Mujer y Poder - Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político - Edición Enero del 202430 29

VIDA ARMONIOSA

*Adela Gil

Estamos empezando un nuevo año, motivo 
estupendo para aprender a disfrutar de todo lo que 
vivimos. 

Si tomamos en cuenta que  estamos de paso,  y que todo 
aquello que no disfrutamos lo perdemos en el tiempo 
que no apreciamos. Lo que tenemos que nos es prestado 
y que de una forma u otra estamos o debemos disfrutar 
de ello. 

Desde el despertar agradezcamos tres veces a Dios, a la 
Virgen y a  nuestros ángeles que cuidan de nosotros todo 
el día.

Claro que tomando en cuenta nuestras creencias y 
religión. Lo importante es agradecer, que sea lo primero 

Disfrutar

que salga de nuestros labios. Amén de que si tienen pareja le digan lo mucho que la aman y le den un gran beso y un abrazo.

Si no tuvieran pareja, dénselo a sí mismos y sientan el amor y dedicación que se tienen.

No corran, disfruten de un buen desayuno en compañía de su familia; y  si, para hacerlo necesitan levantarse más temprano 
bien vale la pena ver a su familia reunida en torno a la mesa para  desayunar juntos.

No podemos simplifi car tanto la vida corriendo y gritando que se nos hace tarde, ningún día se repite y debemos tener 
consciencia que eso que no disfrutamos pasará de largo sin esperarnos. 

Dependiendo a lo que nos dedicamos, salgamos con tiempo, sin correr y transitar con nervios en las calles o carreteras de las 
ciudades donde vivimos. También de esto debemos disfrutar muchísimo, porque depende de cómo vayamos al trabajo es el 
estrés que nos empezamos a generar en el día.

Disfrutar, disfrutar, disfrutar es lo más hermoso que podemos hacer no importando lo que sea que  estemos viviendo.
Si hay dolor en nosotros por algo que estamos viviendo,  ya sea una enfermedad o un mal momento, aprendamos a sentir que 
eso que estamos padeciendo  solo es aprendizaje y que hasta las lágrimas debemos disfrutarlas porque nos liberan del dolor 
que estamos pasando.

No pasen por alto nada, aléjense de confl ictos y discusiones, cuando sientan que alguien los busca para generarles un mal 
rato, no entren en ese juego y aléjense de esas personas “tóxicas”  que no saben vivir en armonía y mucho menos disfrutar de 
lo que están viviendo.

De sentir algún ambiente hostil en su trabajo, o en cualquier lugar al que acudan, dejen de prestarle atención y ambienten y 
contrasten  ustedes con su buen humor y una sonrisa las malas caras que vean. 

Vivimos en un mundo donde a las personas les cuesta trabajo disfrutar, todo lo viven como si fuéramos a vivir para siempre,  
sin tomar en cuenta que cada día que no es aprovechado es un día perdido.

No podemos cambiar la actitud de las personas, pero si podemos inundar con nuestra sonrisa, buenas palabras y saludos a 
quienes siempre desperdician su vida en quejas.

Aprendamos a disfrutar de todo y de todos, de las personas 
mayores, de los adultos, de los jóvenes, de los niños y de los 
animales que mucho nos enseñan, porque ellos siempre 
disfrutan de todo.

*Adela Gil Rocha. Especialista en el arte milenario del 
Feng Shui e imparte un curso en línea sobre dichos 
conocimientos orientales.
Correo electrónico: mongil2004@yahoo.com.mx

Disfrutemos de nuestra  existencia  y de las buenas compañías el tiempo que tenemos 
de vida; no la desperdiciemos en quejas o dejándonos in� uir por las personas 
desagradables. Por el contrario,  ante los malos gestos y humores pongamos nuestra 
mejor actitud y sigamos adelante. Esos y otros positivos conceptos en este artículo de 
Adela Gil –especiales para el Año Nuevo.   
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Como cada mes y desde hace muchos años, con autorización de su familia, divulgamos aquí
las siempre anecdóticas e interesantes efemérides sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez

que extraemos de su tan didáctico, entretenido y útil  libro ¨¿Sabías que…?¨

*Efemérides Sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez (+)

¿Sabías que...?
Este mes se conmemora el aniversario 

de instituciones reconocidas en 
nuestro Estado:

*El primero de enero de 1889 Don 
Ramón Corral, Gobernador interino, 
establece el Colegio de Sonora. En 1946 
quedó instituida la Fundación Esposos 
Rodríguez y, en 1958, el Instituto Mexicano 
del Seguro Social.

*Del mismo modo en este mes fue 
inaugurado en Hermosillo el Banco de 
Sonora, siendo su gerente don Max. 
Müller (10 de enero de 1898) y se creó 
la Dirección General de Educación 
que funcionó durante más de 60 
años, actualmente tiene la categoría de 
Secretaría de Estado (23 de enero de 
1912). 

*Por otro lado, el siete de enero recordamos el fallecimiento del compositor Rodolfo 
Campodónico, autor de Club Verde y de muchas otras piezas preciosas (1926). 

*Asimismo conmemoramos el natalicio de Plutarco Elías Calles, uno de los grandes 
caudillos sonorenses de la revolución de 1913 que derrocó al general Victoriano Huerta 

de la Presidencia de la República (27 de enero de 1877). 

Se conmemora este mes el natalicio de quien sería el cantante internacional Dr. Alfonso Ortiz Tirado (24 de enero de 1894). Cada año el Instituto Sonorense de Cultura organiza el “Festival Alfonso Ortiz Tirado” o “FAOT” en su honor. 
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Efemérides Femeninas
del Mes de Enero

HISTORIA

El amigo y maestro, Humberto Tirado, nos envía cada mes las efemérides correspondientes de mujeres destacadas a lo largo de la historia
de las cuales -y sin perjuicio de la valía de todas ellas- Mujer y Poder hace una selección para nuestros lectores.

*Mujer y Poder

Día 1, de 1767. Natalicio de MARÍA EDGEWORTH, escritora melodramática anglo-irlandesa 
cuya primera novela, escrita camino a la escuela, trata tétricamente sobre un villano que 
empleaba una máscara hecha con la piel de un hombre muerto.

Fue una escritora muy activa hasta el fi nal de sus días, a los 81 años (entre muchas otras obras 
destacan Letters for Literary Ladies  (1795); The Parent’s Assistant; y en  1800  la novela  Castle 
Rackrent. todas ellas con un propósito moral, frecuentemente apuntando hacia el deber de las 
clases más altas hacia los demás.  

De 1868. Conmemoramos a la feminista, trabajadora social y política laboralista australiana 
JEAN BEADLE, y quien hubo de dejar tempranamente sus estudios para ayudar a su padre 
viudo.  Trabajó en las opresivas fábricas de ropa de Melbourne donde se involucró en el 
activismo sindical de la mano con mineros en huelga y sus familias, y fundó la vanguardista 
Unión de Trabajadoras Femeninas y posteriormente la infl uyente Liga de Trabajadores 
Femeninos de Eastern Goldfi elds cuya presidencia ocupó durante 30 años, siendo candidata 
al Senado en1931. 

Beadle se asoció con el Tribunal de Niños de Perth en 1915 y fue nombrada magistrado especial en 1919. Desde 1920 fue una de las 
primeras mujeres en ser magistrada jurada, hasta su deceso el 22 de mayo de 1942, a los 74 años en su Australia querida. 

Día 2, de 1888. La participación de MARÍA  ELISA  GRIENSEN -cuya natalicio recordamos éste día- fue determinante para el fracaso de la 
llamada expedición punitiva del ejército norteamericano, al invadir nuestro territorio en pos de Francisco Villa en la tercera -hasta ahora- 

intervención  armada en suelo patrio. 

Falleció el 14 de noviembre de 1972, a los 84 años, en Chihuahua, México, donde cada año se 
conmemora su hazaña.  

Día 5, de 1723. Esta astrónoma y matemática francesa, nacida en esta fecha, NICOLE-REINE 
LEPAUTE, siempre mirando al cielo, predijo la vuelta del cometa Halley; calculó el engranaje sideral 
de los eclipses solares; y construyó un catálogo de las estrellas.

Después de innumerables cálculos para determinar la posición diaria de la órbita del cometa 
Halley, Lepaute presentó su conclusión que el cometa llegaría el 13 de abril de 1759, en un cálculo 
prácticamente exacto, adelantándose unos días. Y como el cometa regresa cada 75 años le tocó 
presenciar su predicción. Fue considerada una de las mejores “computadoras astronómicas” de la 
época. Falleció el 6 de diciembre de 1788, a los 65 años, en 

Francia. 

Día 6, de 1412. Nace la heroína, militar y santa francesa JUANA DE ARCO, siendo el 30 de Mayo, 
en ocasión de la fecha de su muerte en la hoguera cuando  se le conmemora tradicionalmente 
en su patria.

A sus 17 años de edad  encabezó al ejército real francés, cuando convenció al rey Carlos VII de que 
expulsara a los ingleses de Francia, y éste le dio autoridad sobre su ejército en el sitio de Orleans, 
la batalla de Patay y otros enfrentamientos en 1429 y 1430. Estas campañas revitalizaron la facción 
del rey Carlos VII durante la Guerra de los Cien Años y permitieron la coronación del monarca.

Posteriormente, Juana fue capturada por los borgoñones y entregada a los ingleses -en un acto de 
alta traición, de arreglos cupulares y de conspiración en su contra-, donde clérigos la condenaron 
por herejía y el duque Juan de Bedford la quemó viva en Ruan, con apenas 19 años de edad. 

Día 10, de 1957. Fallece  GABRIELA  MISTRAL, en New York, a los 68 años de edad. Fue poeta (Tala, 
Desolación) diplomática, pedagoga... y Premio Nobel de Literatura 1945, a los 56 años; y la quinta  
mujer en obtenerlo y la primera en Iberoamericana.

De origen chileno y ya reconocida allá por su labor docente vino a México en los años 20´s y puesta en contacto con el Secretario de 
Educación Pública, José  Vasconcelos, aportó lo mejor de su experiencia y conocimientos en esa materia en pro de la reforma al sistema 
educativo mexicano, de ahí que aquí en nuestro país infi nidad de escuelas, salones y demás lleven su nombre (aquí en Hermosillo una 
guardería, una secundaria y un auditorio lo llevan), y se han erigido estatuas y bustos en diversas ciudades en su honra y recuerdo.  

Heroico acto de ésta decidida hija de Chihuahua, María Elisa Griensen, al repeler de su ciudad a los invasores norteamericanos durante la llamada expedición punitiva en 1916. 

Considerada una adelantada “computadora 

astronómica”, Nicole calculó el regreso del cometa 

Halley ¡en 1759!, cuya órbita alrededor del sol tarda 

75 años. 

A los 17 años Juana de Arco encabezó al ejército 

francés en contra de los ingleses; a los 19 fue 

apresada y quemada en la hoguera. Su � gura es un 

hito en la historia del patriotismo.
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Día 13, de 1810. Natalicio de ERNESTINA LOUISE ROSE, en Polonia. Feminista atea y abolicionista estadounidense, impulsora del 
feminismo individualista y una de las mayores fuerzas intelectuales propulsoras del movimiento pro-derechos de la mujer en la América 
del siglo XIX.

Su frase más provocadora: “Es un hecho interesante y demostrable, que todos los niños son ateos y si no se les inculcara una religión, lo 
seguirían siendo”.  

De 2003. Que importante es el apoyo de los padres para el desarrollo de las facultades de sus hijos: es el caso de la mexicana SYLVIA DE 
NEYMET URBINA  a quien hoy recordamos en su fecha luctuosa.  

Matemática y académica: una de las primeras mujeres en estudiar esta ciencia, alcanzando el grado de Doctora, cuando en su juventud 
se consideraba “poco femenina”, por decir lo menos. Pero recibió el respaldo de su padre de profesión ingeniero y de su madre feminista. 

Becaria en la Sorbona, de París, de regreso a México y terminando su posgrado 
realizó importantes investigaciones científi cas impulsoras de la Teoría de los Grupos 
Topológicos y fue maestra de la primera generación de la Escuela Superior de Física y 
Matemáticas del Instituto Politécnico Nacional y la primera profesora de matemáticas 
de tiempo completo en la UNAM. Formó parte de la junta directiva de la Sociedad 
Matemática Mexicana. 

Dedicó más de 40 años de su vida a la docencia dictando infi nidad de cursos 
universitarios y dirigiendo tesis de posgrado.  

Día 14, de 1849. Nace ALFHILS AGRELL, escritora y dramaturga sueca, conocida 
por sus trabajos sobre la igualdad sexual, en contraposición con la doble moral de 
su época. 

Alfhils se mostraba pesimista respecto a la esperanza de que algún día mujeres y hombres lograran la igualdad sexual, y dudaba que una 
mujer pudiera encontrar tal cosa en el matrimonio, donde social y legalmente se encontraba muy restringida y supeditada a los caprichos 
de su marido. Usted qué piensa ¿hemos realmente avanzado en ese aspecto?. 

De 1908. Nace CARIDAD BRAVO ADAMS, en Tabasco México. Hija de actores cubanos, Caridad dedicó su vida a la creación de historias 
dramáticas para  radionovelas, películas y telenovelas en toda Latinoamérica, siendo sus obras más famosas  e inolvidables Corazón 
salvaje, La mentira, La Intrusa, Bodas de Odio y tantas otras que la convirtieron en la escritora más prolífi ca en éste género tan popular en 
Hispanoamérica y ya muy trascendido y traducido a muchas otras latitudes e idiomas. 

Destacó en el periodismo y en la actuación, todo a partir de su primera pieza melodramática cuyo mero 
título levantó revuelo en la radio de aquel entonces: Yo no creo en los hombres. Pero realizó también un par 
de novelas históricas acerca de la independencia de su patria paterna, Cuba. 

Día 15, de 1919. De origen polaco, fallece ROSA LUXEMBURGO, en Alemania, a los 48 años. Fue una 
elocuente, infl uyente y reconocida teórica marxista que se opuso radicalmente a la participación de los 
socialdemócratas en la Primera Guerra Mundial, por considerarla un “enfrentamiento entre imperialistas”. 

Una de sus notables frases: “Por un mundo donde seamos socialmente iguales, humanamente diferentes y 
totalmente libres. El que no se mueve no escucha el ruido de sus cadenas”. 

Día 22, del 2005. Fallece CONSUELITO  VELÁZQUEZ, a los 89 años, en Cd. de México. Fue en 1989 Premio 
Nacional de Ciencias y Artes 1989, a los 73 años. Concertista de piano y compositora su éxito más conocido: 
Bésame mucho, un  bolero que compuso a la edad de 16 años y la melodía que más satisfacciones le trajo, 
y que se convirtió en su carta de presentación. 

Su concierto de grado se llevó a cabo en el Palacio de Bellas Artes de la capital y poco después se inició 
como compositora de música popular. Como concertista de piano, fue solista de la Orquesta Sinfónica 
Nacional, y de la Filarmónica de la UNAM.  

De ella también recordamos No me pidas nunca, Pasional y Déjame quererte; así como Cachito, Que seas feliz, 
Orgullosa y bonita, y Yo no fui (canción popularizada inicialmente por Pedro Infante y, en años recientes, 
en un exitoso remeake de Pedro Fernández); actuó en la película argentina de 1938 Noches de Carnaval,

dirigida por el cineasta Julio Saraceni, y participó como pianista en las películas mexicanas del director Julián Soler Se le pasó la mano en 
1952 y Mis padres se divorcian en 1959. Además, apareció en el documental sobre su excepcional vida y trabajo.

Día 25, de 1882. Natalicio de  VIRGINIA WOOLF, en Inglaterra. Novelista, ensayista, escritora de 
cartas, editora, feminista y escritora de cuentos, considerada como una de las más destacadas 
fi guras del modernismo literario del siglo XX. 

Durante el período de entreguerras, fue una fi gura signifi cativa en la sociedad literaria de 
Londres y un miembro del grupo de Bloomsbury. Sus obras más famosas incluyen las novelas La 
señora Dalloway (1925), Al faro (1927), Orlando: una biografía (1928), Las olas (1931), y su largo 
ensayo Una habitación propia (1929), con su famosa sentencia “Una mujer debe tener dinero y 
una habitación propia si va a escribir fi cción”. 

De 1939.-Fallece MATILDE PETRA MONTOYA LAFRAGUA, en la ciudad de México, a los 80 
años. Fue partera y presuntamente la primera mujer en alcanzar el grado académico de 
Médica, ganando su doctorado en 1887.  Logró que el término de “partera” no fuese usado 
de manera despectiva.

Luego de su exitosa radionovela “Yo no creo en los hombres”, Caridad Bravo Adams, produjo una serie de éxitos narrando historias dramáticas para la TV y el cine. Lo prolí� co de su género sigue insuperado.  

Su frase “El que no se mueve no 
escucha el ruido de sus cadenas”, 
motiva a enterarse de la vida y obra 
de Rosa Luxemburgo, activista polaca 
de principios del siglo pasado.

Autora de Bésame Mucho, Cachito y tantas más, hoy recordamos a la concertista mexicana Consuelo, Consuelito, Velázquez.  
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Buzón Digital de Rafael AntonioBuzón Digital de Rafael Antonio

E-mail: mujerypoder07@yahoo.com.mx

Recibimos las siguientes cartas que 
resumimos y les damos respuesta:

ESTIMADO SR. VIDALES: 

En estas vacaciones los políticos lucieron -ahora sí que 

afortunadamente- medio desaparecidos por su ausencia, 

y lo cual no hizo mayor diferencia. Entonces, ¿no habría 

manera de que así continuara la cosa  el año nuevo?.  

               Atentamente, anarquista. 

Querida anarquista: 

Tienes mucha razón, pero en realidad bastaría con que 

regresaran sí, pero solo a ponerse a trabajar para prestarle 

los mejores servicios públicos a los ciudadanos,  en vez de 

ocupar su cargo para grillar mañana, tarde y noche. 

ESTIMADO SR. VIDALES: 
Soy automovilista frustrada porque siempre me tocan los semáforos en rojo y veo que por más que las autoridades de tránsito a� rman que  están sincronizados, lo cierto es que no es así y cada vez el trá� co está peor de lento y embotellado. 

Atentamente, encolerizada. 
Querida encolerizada: 
Está Usted equivocada. Si, como lo dice,  que siempre le tocan los semáforos en rojo, quiere decir que sí están perfectamente sincronizados. De otra manera algunos le tocarían en verde.

ESTIMADO SR. VIDALES: 

AMLO insiste en que los actos de corrupción en 

su gobierno son de unos cuantos funcionarios 

residuales deshonestos. ¿Usted cree que así sea,  o 

es igual que siempre?. 

Atentamente, ciudadana honrada. 

Querida ciudadana honrada:

Sucede lo que con las cucarachas, que cuando se 

alcanza a ver a una, signi� ca que ya pululan por ahí 

al menos 20 más.

ESTIMADO SR. VIDALES: 
Cada Año Nuevo el mundo avanza hacia su � nal, pero igual lo celebramos, ¿no le parece absurdo?

Atentamente, astrónoma.
Querida Astrónoma. 
En realidad el cosmos no tiene principio ni � n. Si acaso, la Ley de la Termodinámica y el Teorema de Gingbergnos dicen que el universo es como un guiso gigante puesto a cocinar durante billones de años y en que tarde o temprano no seremos capaces de distinguir entre las cebollas y las zanahorias. Pero nada más.   

ESTIMADO SR. VIDALES: 
¿Usted cree que sea cierto eso de que más de la mitad de nuestros vecinos del norte, los estadunidenses, no saben dónde está México ni que su  país colinda con nosotros?

Atentamente, cartógrafa. 
Querida cartógrafa:
Por supuesto, de la misma manera en que los mexicanos tampoco sabemos los nombres de  los países con que colindamos el sur y que son, ¿cuántos, dos o tres y… cuáles son?.  

ESTIMADO SR. VIDALES: 

El presidente ha logrado revertir la privatización 

de muchos servicios públicos que pasaron a manos 

privadas durante la nefasta época del neoliberalismo, 

pero los conservadores y los traidores a la patria no 

se lo reconocen, qué miserables, ¿verdad?.

Atentamente, fan de la 4T.

Querida fan de la 4T:

En realidad la privatización de la salud, de la 

educación y de la seguridad todavía continúa e 

incluso ha aumentado en este sexenio: cada día abren 

más farmacias de similares y consultorios privados a 

lo largo y ancho del país;  el negocio y la apertura  de  

colegios particulares está boyante; y cada vez más 

personas contratan servicios de seguridad privada.

ESTIMADO SR. VIDALES: 
Según esto los ministros de la Suprema Corte ganan millonadas de pesos, pero tienen pésimos sastres. Si Usted se � ja notará que sus togas  tienen una manga más estrecha y la otra más holgada.  

Atentamente, observadora.
Querida observadora: 
Buena observación, pero el motivo de la diferencia  no  es por falta de un buen sastre. Se trata de que, por una parte, la manga estrecha les recuerde la aplicación estricta de la justicia; y la manga holgada para que la interpretación  de la ley sea a favor de las personas y de tratar igual a los iguales, pero desigual a los desiguales. Aunque, claro, nada impide que se  remanguen las dos  y juzguen a su antojo. 

ESTIMADO SR. VIDALES: 

Por una parte la economía está mejorando en 

México, pero por la otra la inseguridad y la violencia 

crecen, ¿qué no habría manera de que todo mejorara 

y no solo unas cosas y otras no?.

Atentamente, confundida.

Querida confundida:  

Es sencillo: según la Ley de la Conservación de la 

Maldad en el Mundo, la perversidad es constante, 

de tal manera que cuando, por ejemplo aumentan 

los salarios o mejora la educación, se compensa con 

el aumento de la contaminación o con  los índices 

delictivos.
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LAS VAGANCIAS DE NATALIA

Valquirico en Navidad
*Natalia Vidales de Bitterlin

Hemos visitado Valquirico en varias ocasiones, pero..  nunca 
lo habíamos  hecho en la época navideña.

Y vaya agradable sorpresa la que recibimos al ver este  
maravilloso pueblito italiano en México -ubicado en el límite de 
Tlaxcala en la  frontera con  Puebla-  totalmente vestido de gala, 
listo para la celebración navideña y de fi n de año.

Luces multicolores por doquier,  un gigantesco árbol navideño 
en el Zócalo del lugar, guirnaldas, enormes adornos, duendes, 
santas, nochebuenas, esferas… luces y vistosos colores en 
todos los rincones de Valquirico.

Los callejones y los establecimientos comerciales lucieron 
espectaculares dando un encanto especial a ese lugar ya de 
por sí maravilloso.  

En esta ocasión nos hospedamos en el hotel boutique Pietro 
Santo, donde encontramos un departamento de primer nivel,  
amplio, bello y confortable, con todo lo necesario para disfrutar 
nuestra estancia en todos los rincones de Valquirico. A unos 
pasos…el bullicio; a otros…la tranquilidad…

Les compartimos varias fotografías y un video que grabamos 
para ustedes, estimados lectores, para que disfruten también 
de tan increíbles momentos navideños. 

Valquirico en Navidad
*Natalia Vidales de Bitterlin

Un gigantesco árbol navideño nos dio la bienvenida en Valquirico.

Muchos rincones donde detenerse a disfrutar 

del entorno.
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de tan increíbles momentos navideños. 

Los callejones del pueblito lucieron espectaculares con la 

iluminación.

Las tienditas también fueron decoradas por sus 
propietarios.

Un deleite caminar por las calles de Valquirico.

¿Qué es Valquirico?
Es un pueblito arti� cial que fue creado gracias a la visión del joven economista Adolfo Blanca quien reunió a 
un grupo de empresarios de diversas partes del país para convencerlos de su proyecto que se dio primero, con 
carácter inmobiliario y, posteriormente, turístico y comercial.  
Todos, visionarios, llevaron a cabo el proyecto que -por cierto- crece día a día.  O sea: aún hay más -como decía el 
bien recordado periodista Raúl Velazco en cada pausa de su programa de espectáculos.  
Sobre los vestigios de una hacienda por� riana construyeron este lugar, tomando  como modelo la campiña 
italiana. Las construcciones están realizadas en base a piedra, adobe, madera y ladrillo típicos de la región 
toscana. 
Fue inaugurado el 2014 y desde entonces no ha parado su crecimiento, siempre para mejorar. 
Valquirico se encuentra a solo 18 kilómetros de la ciudad de Tlaxcala; a 24 de la ciudad de Puebla y a 113 
kilómetros de la Ciudad de México.  El atractivo es el poblado pero también las zonas arqueológicas cercanas de 
Cacaxtla y Xochitécatl, así como el Parque Nacional de La Malinche.  
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La iluminación en blanco fue el predominante de Valquirico.

En cada esquina una sorpresa para deleite de grandes y chicos.

Posando con infantil decoración de osos, en una de las 

tienditas para niños.

Muy bello nuestro departamento, al igual que otros que se rentan por día, semana o mes, en el lugar. 

Pese a la gran a� uencia de visitantes, la paz del lugar prevaleció.

En cada esquina una sorpresa para deleite de grandes y chicos.

En las diversas plazas del lugar se llevaron a cabo eventos 
musicales y presentaciones teatrales alusivas a la temporada.

El hermoso Carrusel fue la principal 
atracción para los niños…y los adultos!

Los balcones -que son por lo general viviendas de los propietarios de las tiendas- lucieron mucho con las plantas de nochebuena que se colocaron.

Típica escena en las callecitas de Valquirico: el paseo o 

traslado de los visitantes.

En la plaza principal un cuarteto interpretó diversas melodías clásicas de la temporada.

La empresa Coca Cola, que siempre se ha caracterizado por 

sus bellos anuncios, decoró un espacio en Valquirico, que fue 

aprovechado por los turistas para la toma de fotografías.
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Breve video de Valquirico. 
(Clik aquí para ver el video)


